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 ǀстреча презиǢента ǎоссии ǀлаǢиǪира Ǎутина  и гуǟернатора 
ǈузǟасса Ǐергея ǔивилева. Фото с саǧта JQELKIM.QT

 ФрагǪент празǢничного концерта в леǢовоǪ Ǣворце  ǈузǟасс�. Фото ǌксаны Ǐохаревоǧ.

главная тема

Окончание. Начало на 1-й стр.

Центр объединит филиалы 
ведущих российских театров, 
музеев и творческих вузов, бу-
дет включать в себя концертные 
и музейно-выставочные прос-
транства.

Также в повестке визита гла-
вы государства значилось Кеме-
ровское президентское кадетское 
училище Министерства оборо-
ны России. Владимир Путин оце-
нил учебные классы, спортивные 
залы, ледовую площадку. Главе 
государства рассказали о плане 
строительства новых объектов 
рядом с территорией образова-
тельного учреждения, предста-
вили видеопрезентацию об Елы-
каевской школе, крупнейшем 
учреждении среднего образова-
ния Кемеровского муниципаль-
ного округа. 

͎оͦдравление  
от преͦидента

В это время в новом ледовом 
дворце «Кузбасс» шли последние 
приготовления к масштабному 
праздничному торжеству. Нача-
лось оно с обращения президента. 
Глава государства отметил, что 
300-летие Кузбасса – это важней-
шая дата в истории нашей страны.

«Сердечно поздравляю вас 
с праздником – с праздником 
в честь легендарного шахтёр-
ского края, в честь многих по-
колений тружеников, которые 
принесли Кузбассу поистине ми-
ровую известность, и, безуслов-
но, в честь всех, кто живёт и рабо-
тает здесь сегодня, приумножает 
достижения и заслуги своих слав-
ных предшественников, вклад 
которых в освоение сибирских 
земель, их природных богатств, 
в подъём целых отраслей и тер-
риторий России невозможно пе-
реоценить», – отметил Владимир 
Владимирович.

Президент подчеркнул важней-
шую роль региона в победе в Ве-
ликой Отечественной войне. Здесь 
в кратчайшие сроки были развёр-
нуты эвакуированные и постро-
ены новые предприятия. Кузбасс 
обеспечивал страну углём, метал-
лом и другой важнейшей продук-
цией.

Бойцы сибирских дивизий 
стойко сражались на фронтах, 
а в тылу трудились женщины 
и подростки. У региона есть чем 
гордиться.

«Задачи, которые решает со-
временный Кузбасс, направле-
ны на его дальнейшее широкое 
и, хочу подчеркнуть это, сбалан-
сированное, эффективное разви-
тие», – отметил президент и ак-
центировал внимание на том, что 
в ближайшие пять лет в неуголь-
ных секторах экономики Кеме-
ровской области должно поя-
виться не менее 40 тысяч новых 
современных рабочих мест. 

Остановился глава государ-
ства на приоритетных задачах, 
которые нужно решать сейчас: 
улучшать экологическое благо-
получие региона, повышать каче-
ство жизни людей, благоустраи-
вать территории, создавать места 
в детских садах, ремонтировать 
школы, улучшать работу поли-
клиник, больниц.

«Сейчас только побывал 
на строительной площадке куль-
турно-образовательного ком-
плекса. Он станет одним из че-
тырёх крупных культурных 
кластеров России. Они возво-
дятся сейчас в Севастополе, Вла-
дивостоке, Калининграде. Чест-
но говоря, так и планировалось: 
планировалось создать три таких 
центра. Но по инициативе губер-
натора Кузбасса Сергея Евгенье-
вича Цивилева принято решение 
создать ещё один мощный кла-
стер здесь, в Кемерове. И думаю, 
что Кузбасс, который так много 
сделал для развития мощи стра-
ны, заслужил от неё такой пода-
рок», – сказал президент.

Глава государства отметил 
также, что символом позитив-
ных перемен стал новый ледовый 
дворец «Кузбасс». Ощутимый 
импульс региону даст Програм-
ма социально-экономического 
развития Кузбасса до 2024 года. 
В завершении Владимир Путин 
выразил надежду, что Кузбасс ре-
ализует свой огромный потенци-
ал, и жители почувствуют изме-
нения к лучшему.

Долгожданный юбилей, к ко-
торому кузбассовцы шли тысячу 
дней, наступил. И теперь уже само 
300-летие Кузбасса станет точкой 
отсчёта для будущих преобразо-
ваний. 

Конʹерт со ͦв;ͦдами
Праздничное представление 

было поистине уникальным. По-
здравить кузбассовцев приеха-
ли известные актёры и исполни-
тели: Полина Гагарина, группа 
«Любэ», Сергей Безруков, Олег 
Газманов. Вели программу наш 

земляк Вадим Такменёв и Яна 
Чурикова. Да и сам концерт толь-
ко условно можно назвать кон-
цертом. Это было целое театра-
лизованное представление. Одна 
эпоха сменялась другой. Первы-
ми вышли на сцену коренные на-
роды, населявшие эти земли с 
давних времён, затем началась 
эпоха освоения земель русскими 
переселенцами. И вот уже най-
ден первый уголь… Особое место 
уделено периоду Великой Оте-
чественной войны. Только стра-
на начала подниматься из руин – 
уже человек выходит в откры-
тый космос. В память об Алек-
сее Леонове представлено интер-
вью со знаменитым космонавтом. 
Вопросы со сцены задавал наш 
знаменитый земляк российский 
драматург и писатель Евгений 
Гришковец. А ответы звучали из 
прошлого – из фрагментов ин-
тервью, которые при жизни дал 
Алексей Леонов. Напомним, кос-
монавта не стало в 2019 году.

Повествование обо всех важ-
ных вехах в истории региона шло 
от рассказчика Сергея Безрукова. 
В эту ретроспективу плавно влива-
лись композиции группы «Любэ», 
Полины Гагариной. А завершил 
концерт Олег Газманов с песней 
«Кузбасс», которая стала неофици-
альным гимном нашего региона. 

͌а встрече 
с гу͠ернатором

Завершая поездку, президент 
Владимир Путин встретился с гу-
бернатором Кузбасса Сергеем Ци-
вилевым. Глава государства по-
интересовался: «Во-первых, как 
вы оцениваете ситуацию сегодня 
и что считаете наиболее важным 

в ближайшее время?» Губерна-
тор подчеркнул, что все, чего до-
бился регион за тысячу дней под-
готовки, сделано кузбассовцами. 
«И вот это, наверное, самое боль-
шое достижение, что заработала 
команда, и люди поверили, по-
тому что они увидели реальные 
изменения в своей жизни. И все, 
кто приезжают, теперь замечают, 
что Кузбасс стал другим», – под-
черкнул глава региона. Повери-
ли в Кузбасс и инвесторы. Только 
на Санкт-Петербургском эконо-
мическом форуме были подписа-
ны соглашения на 300 миллиардов 
рублей инвестиций в неугольную 
отрасль региона. 

В регионе построено 14 новых 
школ, 28 школ отремонтировано 
по программе «Моя новая шко-
ла», которую губернатор пообе-
щал и дальше поддерживать. Ведь 
капитальный ремонт обходится в 
три раза дешевле, чем строитель-
ство новых. Также в области пре-
образуются общественные прос-
транства, идет строительство и 
ремонт спортивных сооружений.

«Мы начали выстраивать си-
стему, как вы и рекомендовали, 
«от двора», поэтому выстраиваем 
и плоскостные сооружения, при-
ближенные к дому, чтобы каждый 
мальчишка, девчонка могли вы-
йти и во дворе заниматься спор-
том. Потом они переходят уже 
в крытые спортивные комплексы, 
а дальше у нас – спортивные ком-
плексы мирового уровня, которые 
мы с вами проезжали и видели», – 
сказал губернатор.

В пример губернатор привёл 
лучший в стране спорткомплекс 
для людей с ограниченными воз-
можностями в Белове, масштаб-
ную реконструкцию комплекса 
«Металлург», футбольного и рег-
бийного стадионов в Новокузнец-
ке, ледовый дворец в Кемерове и 
строительство «Кузбасс – Арены».

Губернатор подчеркнул, что всё 
это регион строит за собственные 
средства и попросил президента 
поддержать на условиях софинан-
сирования возведение комплекса 
«Кузбасс – Арена» федеральными 
средствами. Президент пообещал 
рассмотреть этот вопрос. 

 МЕЖДУ ТЕМ
Таким был только первый 

день торжеств к 300-летию 
Кузбасса. До 10 июля в терри-
ториях области пройдёт око-
ло 200 мероприятий в честь 
юбилейной даты. 

Ŗовая тоƀка отсƀƉта
// прямая речь

ВЛАДИМИР ПУТИН,
президент  
Российской Федерации:

� У Кемеровской обла-
сти � Кузбасса � огромный 
потенциал развития как 
мощного промыɕленного 
комплекса и центра новой 
ɚкономики ȿападной Си-
бири и всей Ȧоссии. ɀ ɚтот 
потенциал обязательно бу-
дет реализован, чтобы все, 
кто живȴт на ɚтой прослав-
ленной ɕахтȴрской земле, 
почувствовали изменения 
к лучɕему. Ȩакие переме-
ны возможны и будут реа-
лизованы только с ваɕим 
активным участием. ȿнаю, 
что вы умеете преодолевать 
трудности, идти вперȴд, до-
биваться успехов. Ʉахтȴр-
ская закалка, горняцкая 
смелость, прямота, стремле-
ние достичь рекордных ре-
зультатов � все ɚти качества 
высоко ценятся жителями 
Кузбасса.
Верю, что вместе мы до-
бьȴмся поставленных це-
лей ради настоящего и бу-
дущего, ради наɕих детей, 
ради наɕей Ȧоссии.
С праздником, КузбассÐ

СЕРƅЕѹ ƕИВИЛЕВ,
губернатор  
Кемеровской области –  
Кузбасса:

� Ȣы вместе работали тысячу 
дней, трудились, как наɕи 
отцы и деды, которые воз-
водили Кузнецкий метал-
лургический комбинат. ɉто 
был непростой путь, коррек-
тировались планы, меɕали 
обстоятельства, но Кузбасс, 
как и всегда, справился.
Ȧезультаты ɚтой работы � 
новые детские сады, но-
вые и отремонтированные 
ɕколы, больницы, дороги, 
комфортные автобусы, бла-
гоустроенные улицы и дво-
ры, уникальные спортивные 
обɗекты и многое другое.
Самое главное в ɚтих ре-
зультатах � все они достиг-
нуты благодаря поддерж-
ке наɕей программы вами, 
жителями Кузбасса. ȥо-
звольте искренне поблаго-
дарить вас за ɚто.
300-летие Кузбасса наступи-
ло. ȣо наɕа работа на ɚтом 
не заканчивается. Ȣногое 
предстоит заверɕить, мно-
гое предстоит начать. ȣам 
предстоит ответственно вы-
полнить программу социаль-
но-ɚкономического разви-
тия региона, утверждȴнную 
председателем ȥравитель-
ства Ȧоссийской ȩедерации, 
продолжать стройки соци-
альных обɗектов и вместе 
работать для того, чтобы 
Кузбасс становился лучɕе 
для каждого из вас.
С праздникомÐ

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ 
ǫодгоǮовила  

ǊǦсана СоǱарева.
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  Ǎерелȹт по Ǫарȱруту ǈуǟинка ^ ǈеǪерово.  
Фото из оǲициальноǧ группы ƾǁǀǍ  ǏтриǤи� в )MRSAGQAL.

Ǟуляй, КузбассÔ

панорама новостей
// поздравляем!

// авиашоу

«Стрижи» пролетят над Кузбассом

ʱстория становления Кузбасса 
в качестве ресурсной кладовой 
˫оссии началась в 1721 году, 
когда на территории Горелой 
горы были обнаружены  
крупные залежи угля.

Многие поколения геолого-
разведчиков, горных инжене-
ров и шахтёров веками дела-
ли всё возможное для освоения 
неисчислимых богатств Куз-
нецкой земли, и сегодня пред-
ставители трудовых династий 
усердно работают на благо ма-
лой родины, достойно продол-
жают славные традиции. Здесь, 
в горячем сердце Сибири, пом-
нят и чтут великие свершения 
предков, усилиями которых 
введены в строй флагманы не-
скольких отраслей промышлен-
ности, вносящие неоценимый 
вклад в укрепление экономиче-
ской мощи России.

В настоящее время Кемеров-
ская область – Кузбасс – один из 
ведущих индустриальных реги-
онов нашей страны. Ключевыми 
направлениями диверсифици-
рованного промышленного ком-
плекса традиционно являются 

добыча углеводородов, метал-
лургия, химическое производ-
ство и машиностроение. Большое 
внимание уделяется созданию 
комфортных условий для веде-
ния предпринимательской дея-
тельности, развитию сферы ту-
ризма.

Органы государственной вла-
сти субъекта Российской Федера-
ции всемерно способствуют по-
вышению уровня жизни людей, 
реализации масштабных соци-
ально значимых проектов.

Уверена, что и в дальнейшем 
жители Кузбасса будут активно 
участвовать в решении приори-
тетных общенациональных за-
дач.

Желаю благополучия, новых 
успехов и достижений.

В. Ǆ. ǈаǮвиенǦо, 
ǫредседаǮелȳ СовеǮа ǐедера-
ȭии ǐедералȳного соǝраниȶ 

ǌоссиǥсǦоǥ ǐедераȭии.

ʮорогие земляки� 
вrажаемые кузбассовцы�  

˪римите искренние поздрав-
ления с 300-летием со дня 
образования региона�

Современный Кузбасс во-
площает в себе преемствен-
ность традиций и динамичное 
развитие. Благодаря труду, та-
ланту и энергии жителей укре-
пляется социально-экономи-
ческий и интеллектуальный 
потенциал. Ваши инициатива, 
ответственность, предприим-
чивость, творческий подход к 
делу, патриотизм – основа бла-

гополучия Кемеровской обла-
сти.

Заботиться о Кузбассе, делать 
его уютнее и чище, наполнять 
теплом и любовью – наша общая 
задача. Мы гордимся прошлым, 
ценим настоящее и думаем о бу-
дущем!

От всей души желаю регио-
ну процветания и благосостоя-
ния, а каждой кузбасской семье 

– мира, счастья, достатка, успеш-
ной реализации планов и идей, 
крепкого здоровья и всего само-
го доброго!

ǏǫравлȶȵȰиǥ диреǦǮор 
ǋАǊ �КоǦс� ƽ. Ǒ. ƽулаевсǦиǥ.

КЕМЕРОВО: 
СЕМЬЯ, СПОРТ, ТЕАТР

Особенность празд-
ничной недели в том, что 
каждый день посвящён 
той или иной теме. Сегод-
ня, в День семьи, любви и 
верности, в 16 часов со-
стоится межнациональ-
ный семейный фестиваль 
«Кемерово». В линейном 
парке бульвара Строите-
лей будут открыты раз-
влекательные площадки. 
Гости смогут покататься 
на пони, сделать снимки 
на память в фотозонах и 
поучаствовать в конкур-
сах. Определятся самая 
спортивная, творческая 
и другие талантливые се-
мьи. Также состоятся чес-
твование семейных пар-
юбиляров и концерт с 
участием артистов раз-
личных национально-
стей. 

9 июля объявлен Днём 
спортивных достиже-
ний. В сквере Искусств, 
на улице Рукавишнико-
ва, в 10 часов стартует фе-
стиваль скандинавской 
ходьбы. В это же время 
на набережной Киров-
ского района начнутся 
турниры по стритболу и 
настольному теннису, а 
также шуточные эстафе-
ты. Через час на стадионе 
«Химик» откроют памят-
ную доску в честь леген-
дарных спортсменов Кон-
стантина и Александра 
Журавлёвых. Братья при-
вели кемеровский клуб 
по хоккею с мячом «Шах-
тёр» (нынешний «Куз-
басс») к победе в чемпио-
нате РСФСР в 1954 и 1955 
годах и вывели команду 
в элитный дивизион. А в 
20 часов на стадионе для 
жителей и гостей горо-
да откроется каток. Кро-
ме того, в полдень в парке 
им. Веры Волошиной со-
стоятся заезды на велоси-
педах и роликовых конь-
ках, а в парке Жукова 
с 16 часов все желающие 
смогут поучиться стрель-
бе из лука. 

В субботу, в День 
культурных достижений, 
с 10 утра будут откры-
ты творческие мастер-
ские под открытым не-
бом и пленэры на улице 
Весенней. В областном 
краеведческом музее в 
течение дня организуют 
экскурсии, посвящённые 
истории Кузбасса. Не ме-
нее насыщена и вечерняя 
программа. В драмтеатре 
в 17 часов начнётся спек-
такль Евгения Гришков-
ца «Между делом», на 
площадке около театра 
кукол покажут «Дачную 
историю». Будет и тра-

диционный для наше-
го региона кинопоказ 
под открытым небом, на 
площадке «Кузбасскино» 
зрители увидят спортив-
ную драму «Со дна вер-
шины», о нашем земляке 
горнолыжнике-паралим-
пийце из Междуречен-
ска Алексее Мошкине. 
На Московской площа-
ди с 18 часов кемеровчан 
ждёт большой празднич-
ный концерт, хедлай-
нерами которого ста-
нут известные группы 
«Фабрика», «Дискоте-
ка Авария», а также Тrue 
Party Band из Санкт-
Петербурга. Завершатся 
торжества праздничным 
салютом в 23 часа.

НОВОКУЗНЕЦК: 
ПРАЗДНИК ВДВОЙНЕ

В дни 300-летия Куз-
басса здесь празднует-
ся День города. Сегодня 
состоится поэтический 
фестиваль «Строфа-42» 
(с 16 до 18 часов в пар-
ке культуры и отдыха им. 
Ю. А. Гагарина). Там же 
пройдёт спектакль «Ва-
силий Тёркин». А в 9 вече-
ра на площади у кинотеа-
тра «Октябрь» начнётся 
показ под открытым не-
бом фильма «Свадьба в 
Малиновке».

9 июля в новокузнец-
ком посёлке Телеуты го-
стей ждут к полудню на 
открытый фестиваль-
конкурс телеутской куль-
туры, традиций и обыча-
ев. В этот же день в саду 
Алюминщиков горожане 
станут участниками фе-
стиваля шоколада, в про-
грамме которого – дефи-
ле «сладких» костюмов, 
тематические конкурсы 
и мастер-классы. Боль-
шой праздник сладостей 
начнётся в 17 часов и за-
вершится в 11 вечера дис-
котекой под открытым 
небом.   

В субботу пройдут 
концерты на разных пло-
щадках. Создавать празд-
ничную атмосферу твор-
ческие коллективы будут 
на площади обществен-
ных мероприятий Но-
во-ильинского района, в 
саду Металлургов и на 
площадке у Дома творче-
ских союзов в Централь-
ном районе. Любителей 
неформатной музыки 
приглашают на II Меж-
дународный фестиваль 
«Куzня Джаzz» в Кузнец-
кой крепости. Празднич-
ная неделя завершится 
концертом звёзд россий-
ской эстрады на площа-
ди перед ТРЦ «Планета» 
и фейерверком.

Сергеǥ ǄсмагамǝеǮов.

В предстоящие дни жителей области ждёт 
множество фестивалей, мастер-классов, выставок  
и концертов, в том числе выступления звёзд 
отечественной эстрады.

В субботу кузбассовцы увидят 
авиашоу группы высшего пи-
лотажа Военно-воздушных сил 
˫оссии «Стрижи».

Напомним, выступление зна-
менитых асов на сверхзвуковых 
истребителях МиГ-29 пройдёт в 
рамках мероприятий к 300-ле-
тию Кузбасса. 

Группа «Стрижи» в составе 
семи экипажей (48 человек, из них 
17 – пилоты) вчера должна была 
прилететь в Кемерово. На момент 
сдачи номера в печать её ожидали 
в аэропорту имени Леонова. 

Кузбассовцы увидят солопи-
лотаж в форсажном режиме рабо-
ты двигателей, полёты экипажей 
с различными групповыми пере-
строениями, парный и одиноч-
ный пилотаж. 

«Показательное выступле-
ние легендарной группы высше-
го пилотажа «Стрижи» станет 
ярким подарком кузбассовцам 
к 300-летнему юбилею региона. 
Оценить уникальное мастерство 
российских асов смогут жители 
девяти крупных городов: Кеме-
рова, Ленинска-Кузнецкого, Бе-
лова, Киселёвска, Прокопьевска, 
Новокузнецка, Мысков, Между-
реченска и Юрги, – сказал губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев. – 
Особая гордость для нас, что ко-
мандир группы Денис Кузнецов – 
из Юрги. Изначально в плане не 
было пролёта над Юргой, но по-
скольку это родной город ко-

мандира группы, маршрут скор-
ректирован. Замечательно, что 
командир «Стрижей» сможет та-
ким необычным способом лично 
поздравить земляков».

Как сообщили в правительстве 
Кузбасса, 9 июля группа совер-
шит разведывательный полёт над 
кузбасскими городами, чтобы оз-
накомиться с условиями пило-
тирования и выяснить погодные 
условия. В 17:00 состоится трени-
ровочный воздушный показ над 
Кемеровом.

На данный момент извест-
но, что 10 июля группа «Стри-
жей» промчится над Кузбассом за 
37 минут. Разница во времени со-
ставляет считанные минуты, за 
которые авиагруппа будет проле-
тать над городами. 

Из Кемерова группа вылетит 
в 12:00, уже через 10 минут она 
пролетит над Ленинском-Кузнец-
ким, в 12:14 её увидят в Белове, в 
12:20 – в Киселёвске и через ми-
нуту – в Прокопьевске. В Ново-
кузнецке воздушный показ будет 
длиться пять минут: с 12:25 до 
12:30. В 12:35 «Стрижи» пролетят 
над Мысками, а уже в 12:37 будут 
над Междуреченском.

В Кемерове в 17:00 состоится 
демонстрационный полёт. Авиа-
шоу можно будет посмотреть с 
набережной Томи, смотровой 
площадки у «Лапландии», возле 
надписи «Кузбасс» на правом бе-
регу. Московская площадь также 
может стать удобным местом для 
наблюдений. 

ǊǦсана ǚрȳева.
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ʳважаемые кузбассовцы� С 12 по 16 июля  
2021 года с 1� до 17 часов вы можете обра-
титься к заместителям губернатора Кузбасса, 
заместителю председателя правительства Куз-
басса, руководителям исполнительных органов 
государственной власти Кузбасса отраслевой 
компетенции, иных органов по телефонам пря-
мой линии.

12 июля �понедельник� - ˮалалеева ˩льга 
ʱльинична, заместитель управляюǈего Отделени-
ем Пенсионного фонда Российской Федерации по 

Кемеровской области -Кузбассу,  
тел. � �3�42� ��-71-74.
13 июля �вторник� - ˯аритонов ˢлексей Викто-
рович, заместитель председателя правительства 
Кузбасса (по агропромышленному комплексу),  
тел. � �3�42� 36-3�-7�.

- Волошина ʰоя ˨иколаевна, уполномоченный по 
правам человека в Кемеровской области - Кузбассе, 
тел. � �3�42� 7�-43-2�.
14  июля �среда� - ˪анов ˢндрей ˢнатольевич, 
заместитель губернатора Кузбасса  
(по промышленности, транспорту и экологии), 

 тел. � �3�42� 7�-��-�0.
1� июля  �четверг� - ˩рлов Глеб Владимирович, 
заместитель губернатора Кузбасса (по строитель-
ству), тел. � �3�42�  36-�2-40.                                                                                 
16 июля �пятница� - Высоцкий Сергей Васи-
льевич - министр природных ресурсов и экологии 
Кузбасса, тел. � �3�42� ��-��-�6.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, 
с 8.30 часов до 17.30 часов работает телефон об-
раǈений к губернатору Кемеровской области,  
� �3�42� ��-41-�7.

Администрация и Совет ветеранов Кемеровского горнотехническо-
го техникума выражают соболезнование родным и близким в связи  
с уходом из жизни

НЕФЕДОВОЙ Аллы Николаевны,
заслуженного учителя школы РСФСР, ветерана труда, создателя му-
зея техникума. За многолетний труд награждена медалями: «За служе-
ние Кузбассу», «За веру и добро», «За особый вклад в развитие Кузбасса»  
III степени и грамотами. Светлая память навсегда останется в наших сердцах.

Уведомление  
о проведении 1-го этапа общественных обсуждений 

Акционерное общество разрез «Шестаки» совместно с админи-
страцией Гурьевского муниципального округа Кемеровской обла-
сти – Кузбасса уведомляют о начале общественных обсуждений 
проекта технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и предварительных материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной де-
ятельности и иной деятельности по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проектной документации: «Технический 
проект ликвидации участков ОГР № 1 и ОГР № 2 АО разрез «Ше-
стаки».

Название намечаемой деятельности: ««Технический проект лик-
видации участков ОГР № 1 и ОГР № 2 АО разрез «Шестаки».

Цель намечаемой деятельности: оптимальная схема доработки 
запасов угля с последующей ликвидацией участков горных работ.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская 
область – Кузбасс, Гурьевский муниципальный округ.

Наименование и адрес Заказчика: Акционерное общество раз-
рез «Шестаки», 652780, Кемеровская область, город Гурьевск, тел. 
8 (384-63) 5-21-99, 5-13-20. 

Примерные сроки проведения ОВОС: II–IV квартал 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний: администрация Гурьевского муниципального округа Кемеров-
ской области – Кузбасса.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: принятие 
замечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в письмен-
ном и устном виде.

Ознакомиться с проектом технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду, с предварительной 
экологической оценкой можно по адресу: Кемеровская область – 
Кузбасс, Гурьевский муниципальный округ, пос. Раздольный, ул. 
Центральная, 14 (Раздольное территориальное управление адми-
нистрации Гурьевского муниципального округа), тел. 8 (384-63) 
5-00-94.

В электронном виде материалы доступны на сайте администра-
ции Гурьевского муниципального округа http://www.admgur.ru, на 
сайте разработчика ОВОС http://www.leks-group.com/.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 9.00 до 16.00, 
обед с 12 до 13 часов.

Замечания и предложения к проекту Технического задания на 
проведение ОВОС принимаются:

– в письменной форме – с указанием Ф. И. О. в журнале реги-
страции предложений и замечаний, размещенном в здании Раз-
дольного территориального управления администрации Гурьевско-
го муниципального округа;

– по эл. почте – по адресу: e-mail: t.gaifullina@shestaki.stroyservis.
com;

– в устной форме – по телефону 8-923-601-74-44 (главный техно-
лог Гайфулина Татьяна Евгеньевна) – в период с 12 июля по 10 авгу-
ста 2021 года (включительно). 

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Проект-Сервис». Кемеров-
ский филиал: адрес: 650036, Кемеровская область, г. Кемерово, пр. 
Ленина, 90/2, 7-й этаж, e-mail: proekt_ps@list.ru.

Все полученные в ходе общественных обсуждений замечания 
и предложения будут учтены при проведении оценки воздействия 
на окружающую среду и включены в окончательный вариант ТЗ на 
проведение ОВОС.

МТУ Росимущества в Кемеровской и Том-
ской областях в лице ООО «ТОРГИНВЕСТ», ИНН 
7017477517 / ОГРН 1207000009820, действу-
ющие на основании Государственного кон-
тракта от 26.01.2021 № 100050454121100001, 
сообщает о проведении торгов по прода-
же арестованного заложенного имущества в 
форме электронного аукциона. Дата начала 
приема заявок – 08.07.2021 г. Дата окончания 
приема заявок – 23.07.2021 г. Место приема 
заявок и проведения электронного аукциона – 
«АР-ТОРГ», находящейся в сети «Интернет» по 
адресу http://etp.artorg.online. Дата проведе-
ния аукциона – 28.07.2021 г. в 09.00 по МСК. 
Предмет торгов:

1. Квартира, пл. 53,9 кв. м, кад.  
№ 42:25:0201001:1301, огр. (обр.) права: за-
лог. Местонах-е им-ва: Кем. обл., г. Кисе-
левск, пос. Карагайлинский, ул. Больше-
вистская, д. 6, кв. 2. Соб-к им-ва: Казенов С. 
П. Нач. цена – 881 600,00 руб. Сумма задат-
ка – 44 080,00 руб. 2. Квартира, пл. 46,1 кв. м, 
кад. № 42:24:0101049:6335, огр. (обр.) права: 
ипотека, запрет, прочие. Местонах-е им-ва: 
Кем. обл., Кем. гор. окр., г. Кемерово, ул. Ка-
линина, д. 5, кв. 4. Соб-к им-ва: Макаров Г. С. 
Нач. цена – 1 145 000,00 руб. Сумма задатка –  
57 250,00 руб. 3. Квартира, пл. 34,4 кв. м, кад. 
№ 42:24:0201012:1593, огр. (обр.) права: ипоте-
ка. Местонах-е им-ва: Кем. обл., г. Кемерово, 
пр. Комсомольский, д. 43, кв. 186. Соб-к им-
ва: Хромов А. А. Нач. цена – 1 392 000,00 руб. 
Сумма задатка – 69 600,00 руб. 4. Зем. уч-к, 
пл. 1500 кв. м, кад. № 42:04:0344001:134, огр. 

(обр.) права: залог, запрет, прочие. Местонах-е 
им-ва: Кем. обл.,  Кем. р-н, д. Сухая Реч-
ка, ул. Широкая, 36. Соб-к им-ва: Явтушен-
ко Н. М. Нач. цена – 1 040 000,00 руб. Сумма 
задатка – 52 000,00 руб. 5. Квартира, пл. 43,6 
кв. м, кад. № 42:24:0201006:5581, огр. (обр.) 
права: залог, запрет, прочие. Местонах-е им-
ва: Кем. обл., г. Кемерово, ул. Ворошило-
ва, д. 10а, кв. 12. Соб-к им-ва: Пронин Д. А. 
Нач. цена – 2 170 000,00 руб. Сумма задатка –  
108 500,00 руб. 6. Квартира, пл. 54,3 кв. м, кад.  
№ 42:25:0109011:1253, огр. (обр.) права: ипоте-
ка. Местонах-е им-ва: Кем. обл., г. Киселевск, ул. 
Московская, д. 30, кв. 3. Соб-к им-ва: Растор-
гуева Н. И. Нач. цена продажи – 750 000,00 руб. 
Сумма задатка – 37 500,00 руб. 7. К в а р т и р а , 
пл. 50 кв. м, кад. № 42:38:0101001:12443, огр. 
(обр.) права: ипотека, запрет. Местонах-е им-
ва: Кем. обл., г. Полысаево, ул. Бакинская, д. 5, 
кв. 56. Соб-к им-ва: Филиппов Г. В. Нач. цена 
продажи – 999 000,00 руб. Сумма задатка –  
49 950,00 руб. 8. Квартира, пл. 58,7 кв. м, кад. 
№ 42:30:0302073:3218, огр. (обр.) права: залог. 
Местонах-е им-ва: Кем. обл., г. Новокузнецк, 
пр. Дружбы, д. 19, кв. 101. Соб-к им-ва: Бесе-
дина Н. В. Нач. цена продажи – 1 722 400,00 
руб. Сумма задатка – 86 120,00 руб. 

Ознакомление с имуществом осуществля-
ется самостоятельно. Шаг аукциона – 1 %. С 
извещением о проведении торгов по продаже 
арестованного имущества можно ознакомить-
ся на сайте https://www.torgi.gov.ru, на сайте 
электронной площадки «АР-ТОРГ» (http://etp.
artorg.online).

АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» информирует о 
проведении общественных обсуждений проекта 
технического задания на выполнение оценки воз-
действия на окружающую среду, материалов пред-
варительной оценки воздействия на окружающую 
среду и проектной документации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: «Строи-
тельство градирни с ЦНС на Ново-Кемеровской ТЭЦ 
для нужд ТГ-11».

 Название намечаемой деятельности: «Строи-
тельство градирни с ЦНС на Ново-Кемеровской ТЭЦ 
для нужд ТГ-11».

Цели намечаемой деятельности: увеличение ох-
лаждающей способности ТЭЦ в пределах норматив-
ных показателей.

Месторасположение намечаемой деятель-
ности: АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» расположе-
на на земельном участке с кадастровым номером 
42:24:0101026:1899 в г. Кемерово, ул. Грузовая, 1б.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Ново-
Кемеровская ТЭЦ». 650000, Кемеровская область,  
г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 30. 

Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: администрация г. Кемерово.

Предмет общественного обсуждения: 
– первого этапа – проект технического задания на 

проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду объекта государственной экологической эксперти-
зы: проектной документации «Строительство градир-
ни с ЦНС на Ново-Кемеровской ТЭЦ для нужд ТГ-11»; 

– второго этапа – предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее – 
ОВОС) и проектная документация «Строительство 
градирни с ЦНС на Ново-Кемеровской ТЭЦ для нужд 
ТГ-11».

Форма общественного обсуждения: во время 
первого этапа – в форме приема предложений и за-
мечаний, во время второго этапа – в форме слуша-
ний.

Срок проведения общественного обсуждения: 
первый этап – в период по 30.07.2021, второй этап – 
в период с 02.08.2021 по 01.09.2021.

Дата, время и место проведения общественных 
обсуждений (в форме слушаний): 01.09.2021 в 10:00 
часов по адресу: г. Кемерово, ул. Грузовая, стр. 1б, 
АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

С материалами объекта государственной эколо-
гической экспертизы, в том числе материалами по 
оценке воздействия на окружающую среду, можно 
ознакомиться:

В электронном виде на официальных сайтах:
– администрации города Кемерово www.kemerovo.ru,  
– АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» http://www.

sibgenco.ru/.
В печатном виде по адресам: 

– г. Кемерово, ул. Карболитовская, 7, территори-
альное управление Заводского района администра-
ции г. Кемерово, с 9:00 до 17:00, телефон для спра-
вок 8 (3842) 75-39-56; 

– г. Кемерово, пр. Советский, 54, администрация  
г. Кемерово, отдел по охране окружающей сре-
ды, каб. 321, с 9:00 до 17:00, телефон для справок  
8 (3842) 36-59-61; 

– г. Кемерово, ул. Грузовая, стр. 1б, АО «Ново-Ке-
меровская ТЭЦ», с 10:00 до 15:00, телефон для спра-
вок 8 (3842) 57-10-46.

Замечания и предложения принимаются в пери-
од со дня публикаций до 01.10.2021: 

– в письменной форме с указанием Ф. И. О. – в 
журналах регистрации предложений и замечаний, 
размещенных в зданиях администрации города Ке-
мерово и территориального управления Заводского 
района администрации г. Кемерово, в заводоуправ-
лении АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ»; 

– по электронной почте – по адресу e-mail: 
LihomanovaMP@sibgenco.ru; 

– в устной форме – по телефону 8 (3842)  
57-10-46. 
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 ǐак прохоǢит вакцинация лесных оǟитателеǧ против ǟеȱенства. 
Фото Ǒправления ветеринарии ǈузǟасса.

 Ǜпизоотология� или ветеринарная ȶпиǢеǪиология� ^ саǪостоя-
тельное звено ветеринарноǧ ǪеǢицины. Фото из личного архива 
ǉилии ƾкиǪовоǧ. 

ŊескорƄстŶƄŲ  
вкŴад в здоровƅе
Среди ветериŶарŶƄх враƀеŲ�ƆпизоотоŴогов œузбасса 
ŴуƀƁеŲ ŶазваŶа беŴовƀаŶка ŔиŴия ŉкимова

͎роͲессиональное 
приͦнание

В Кузбассе определены луч-
шие работники ветеринарной 
службы. За достижение наивыс-
ших показателей в работе, актив-
ное участие в развитии отрасли, 
новаторство в труде наградили 
специалистов-передовиков. Ко-
миссия, созданная при Управле-
нии ветеринарии Кузбасса, вы-
брала лучших из лучших по 14 
номинациям. Им вручили ди-
пломы и денежные премии. Фо-
тографии самых добросовестных 
сотрудников занесены на Доску 
почёта Управления ветеринарии 
региона.

 «Важно отмечать достижения 
наших работников, поощрять 
инициативность и помогать спе-
циалистам добиваться больших 
успехов в своём деле. Ведь их ра-
бота – следить за здоровьем ско-
та и домашних животных. Это 
крайне важно, так как продук-
ция, которую производят живот-
новоды, должна быть безопасна 
для потребителей. Кроме того, 
некоторые болезни могут пере-
даваться от животного человеку 
контактным путём. Поэтому дея-
тельность работников ветерина-
рии — вклад и в здоровье кузбас-
совцев», — подчеркнул министр 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов.

Среди награждённых – Лилия 
Акимова, врач-эпизоотолог Бе-
ловской станции по борьбе с бо-
лезнями животных. 

 

͐ ͦа͠отоΨ  
о ͠ратьяͳ меньͶиͳ

 
«В области ветеринарии нахо-

жусь с четырнадцати лет, – рас-
сказала Лилия Михайловна. – 
Моя родная тётя некогда открыла 
в Белове ветклинику. Однажды 
она позвала меня в гости, и я оста-
лась в роли помощника на долгие 
годы. После одиннадцатого клас-
са поступила в Прокопьевский 
аграрный колледж, получила ди-
плом ветеринарного фельдшера 
и в этом же, 2010 году пополни-
ла ряды студентов омского про-
фильного вуза». 

На Беловской станции по борь-
бе с болезнями животных увле-
чённая молодая женщина трудит-
ся с 2016-го и с тех пор во многом 
преуспела. Всё, что для нас может 
оказаться из разряда невероят-
ного, для неё – дело обыденное: 
к примеру, недавно принимала 
сложные роды у мамы-ротвей-
лера, которая принесла сразу 16 
щенков! Собаку экстренно при-
везли на станцию. Пришлось де-
лать кесарево сечение. Благо всё 
закончилось хорошо. 

Были и эпизоды почти сен-
сационного характера не только 
для обывателей, но и для профи. 

«Во время практики в ветклини-
ку привели на операцию пёсика. 
Предстояло удалить железу тре-
тьего века. При вскрытии железы 
обнаружились гельминты. Окон-
чательный диагноз: «телязиоз», 
который встречается у крупного 
рогатого скота, а вот для домаш-
них животных ситуация нетипич-
ная», – рассказала беловчанка. 

А вообще самая главная её за-
дача – следить за благополучием 
своей территории. «Чтобы не раз-
вивались и не распространялись 
опасные болезни, особенно общие 
для человека и животных. Слежу, 
чтобы вовремя были проведены 
все профилактические меропри-
ятия, контролирую деятельность 
ветеринарных учреждений. Вы-
езжаю по обращениям граждан, 
провожу пропаганду, касающу-
юся важности и необходимости 
ветеринарных работ. В основном 
беловчане ответственно подхо-
дят к содержанию животных. Но 
в прошлом году, когда только на-
чалась пандемия коронавируса, 
все были до того напуганы, что, 
завидев врачей, отказывались с 
ними всячески контактировать. 
Потребовалось время, чтобы убе-
дить население, что и в пандемию 
вакцинировать скот тоже нужно, 
ведь речь идёт о здоровье не толь-
ко животных, но и людей», – пере-
числила фронт работ Лилия.

Кроме того, врачи выезжа-
ют с инспекторами департамен-
та по охране объектов животного 
мира Кузбасса в лес для проведе-
ния профилактической вакцина-
ции лесных обитателей против 
бешенства. Напомним, что такая 
иммунизация проводится в Ке-
меровской области с 2019 года в 
целях обеспечения эпизоотиче-
ского благополучия по бешен-
ству среди диких плотоядных 
животных. Для этого использует-
ся вакцина «Рабистав», она при-
обретается за счёт федерального 

бюджета. К примеру, за апрель – 
май проведена раскладка 25 850 
доз на площади более 1,4 тысячи 
квадратных километров. «Вакци-
на «Рабистав» раскладывается в 
охотхозяйствах в виде приманок, –
объяснила Лилия Михайлов- 
на. – Приманка источает специ-
фический запах, привлекатель-
ный для животного. Она изго-
товлена в виде брикета, который 
проглотить невозможно, можно 
только раскусить. Животное, по-
чуяв запах, раскусывает брикет, и 
вакцина попадает на слизистую 
ротовой полости. На 21-й день по-
сле вакцинации формируется им-
мунитет против вируса бешенства 
продолжительностью до 12 ме-
сяцев». Бешенство – смертельно 
опасное для человека заболева-
ние, вызываемое вирусом, кото-
рый посредством специфического 
воспаления тканей центральной 
нервной системы приводит к раз-
витию энцефалита. Главным ис-
точником возбудителя бешенства 
являются дикие животные (вол-
ки, лисы, еноты, песцы, хорьки и 
другие), бродячие собаки и кош-
ки. 

«Наша профессия на сегодняш-
ний день востребована, – подчер-

кнула Лилия Акимова. – Двери 
молодым специалистам всегда 
открыты. С появлением новых 
технологий, которые широко вне-
дряются и в деятельность вете-
ринарной службы, работать ста-
новится проще и интереснее. К 
примеру, недавно мы получи-
ли ультразвуковое оборудование 
для снятия зубного камня».

Среди характерных особенно-

стей последнего времени – случаи 
травм вымени у коров. Не всегда 
бурёнки щиплют травку на без-
опасных пастбищах – из земли 
торчат фрагменты арматуры, ста-
рых строений... Конечно, требует-
ся хирургическое вмешательство. 
«Свою работу мы начинаем со зна-
комства с животным: погладим 
его, скажем добрые слова. Но даже 
самого спокойного и приветли-
вого пациента нужно правильно 
зафиксировать. Это неизменное 
правило, которым ответственный 
специалист ни в коем случае не 
должен пренебрегать», – подчер-
кнула Лилия Михайловна. 

Также она добавила, что мно-
гие используемые препараты ста-
ли более эффективными: больно-
го животного могут поднять на 
ноги уже на третьи – пятые сутки. 

̓оворяͷие ʹиͲры
Структура государственной 

ветеринарной службы Кузбасса 
представлена Управлением ве-
теринарии Кузбасса и 30 подве-
домственными государственны-
ми бюджетными учреждениями:  
23 станциями по борьбе с бо-
лезнями животных и 7 государ-
ственными ветеринарными ла-
бораториями. В состав станций 
по борьбе с болезнями живот-
ных входят 14 ветеринарных ле-
чебниц, 100 ветеринарных участ-
ков и 55 ветеринарных пунктов,  
41 лаборатория ветеринарно-са-
нитарной экспертизы, 318 подраз-
делений ветеринарно-санитарной 
экспертизы. Ветеринарная служ-
ба ежегодно проводит работу по 
недопущению возникновения и 
распространения в хозяйствах 
всех форм собственности особо 
опасных и заразных болезней, та-
ких как сибирская язва, ящур, аф-
риканская чума свиней и других. 
Для этого в 2020 году провели  
1,7 млн диагностических иссле-
дований, 409,1 млн предохрани-
тельных прививок и лечебно-про-
филактических мероприятий.

Алёна Смирнова. 

// между тем 

В ɚтом году за успеɕную работу были отмечены 
и другие сотрудники ветеринарной службы. Ȩак, 
лучɕим руководителем признали начальника Ɋр-
гинской станции по борьбе с болезнями животных 
Ɋрия Ʉипулина. ȟалина ֩исовская, директор Ȣа-
риинской межрайонной ветеринарной лаборатории, 
названа лучɕей в своȴм профиле. ֩учɕим главным 
ветеринарным врачом станции стала Ȣаргарита 
Ȩокмаɕева, врач Ȩаɕтагольской станции по борьбе 
с болезнями животных. ȿаведующий ɂентральной 
ветеринарной лечебницей Киселȴвской станции по 
борьбе с болезнями животных Сергей ȟрачев стал 
лучɕим ветеринарным врачом-терапевтом. ֩уч-
ɕий начальник отдела ветсанɚкспертизы ź Оле-
ся Ȣуллахметова из Осинниковской станции по 
борьбе с болезнями животных. Ветеринарный врач 
подразделения «Кузбасского пищекомбината» ȣо-
вокузнецкой городской станции по борьбе с болез-
нями животных Ƞвгений Ƀеботаев признан лучɕим 
ветеринарным врачом ветсанɚкспертизы (началь-
ником подразделения учреждения). ȣина Ȧодио-

нова, заведующая Верх-ȥадунским ветеринарным 
пунктом Ȩопкинской станции по борьбе с болез-
нями животных, получила статус лучɕей в своей 
профессии. ֩учɕим ветеринарным врачом лабора-
тории провозгласили Ƞвгению Унрау из ȥромыɕ-
ленновской межрайонной ветеринарной лабора-
тории. Василий Степанов, главный ветеринарный 
врач крестьянско-фермерского хозяйства ȼабичева, 
֩енинск-Кузнецкий муниципальный округ, � три-
умфатор среди ветеринарных врачей производ-
ственной службы. ȿвание лучɕего ветеринарного 
фельдɕера досталось Ȣарии Ȫарченко, «Кузбас-
ская станция по борьбе с болезнями животных». 
Ƞлена Ваулина, работающая в ֩енинск-Кузнецкой 
межрайонной ветеринарной лаборатории, призна-
на лучɕим ветеринарным лаборантом. Кроме того, 
определȴн лучɕий главный бухгалтер � Ƞлена Кав-
кайкина, ȥрокопьевская станция по борьбе с бо-
лезнями животных, и лучɕий водитель � Алексей 
Ȩимоɕенко, Ȩяжинская станция по борьбе с болез-
нями животных. 
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 ǑправляюȲая коǪпания  ǜǤныǧ� проǢолǤает неправоǪерно начислять  
соǟственникаǪ НДǏ за вывоз Ǫусора. Фото Ǐергея ǁавриленко.

ВƄметаŴи сор  
вместе с ŖōС 

Об этой парадоксальной ситуации 
«Кузбасс» писал  в июле прошлого года. 
В Центр жилищного просвещения Кеме-
ровской области обратились кемеровча-
не, обнаружившие в платёжках на ЖКУ 
новую строчку или ни с того ни сего по-
высившийся тариф на вывоз мусора на 
11,49 рубля с человека в месяц. Это 20 % 
от действовавшего на тот момент в зоне 
«Север» тарифа за обращение с ТКО для 
населения – 57,43 рубля.

 

͌алоговыΨ ͠ͻкграунд 
В платёжках подорожание отразилось 

по-разному. В первом случае, как с УК 
«РЭУ-21», выделяли 11,49 рубля отдель-
ной строкой, и тогда назначение платежа 
обозначалось как НДС на вывоз мусора, а 
его адресатом была управляющая компа-
ния. Во втором, как с УК «РЭУ-19», просто 
прибавляли 20 % к тарифу и выставляли 
собственникам 68,92 рубля с человека в 
месяц. В качестве получателя платежа 
числился региональный оператор – ком-
пания «Чистый Город Кемерово». 

В УК собственникам объясняли, что 
11,49 рубля – это налог, ссылаясь на из-
менения в законодательстве. С 2020 года 
региональных операторов по обраще-
нию с ТКО действительно освободили от 
уплаты НДС, но при чем тут потребители 
ЖКУ? Повышать установленный в реги-
оне тариф, что фактически и произошло, 
управляющая компания не может – это 
прямое нарушение Жилищного кодек-
са РФ (ст. 57, ч. 2), разъяснили эксперты 
Центра жилпросвета. На эту же норму 
логично указали Региональная энерге-
тическая комиссия и Госжилинспекция. 
Летом прошлого года ГЖИ, ссылаясь на 
временный запрет на выездные провер-
ки юрлиц из-за пандемии, лишь вынесла 
предостережение практикующим дона-
числение НДС за вывоз мусора УК. Но те, 
игнорируя здравый смысл и жилищный 
кодекс, продолжили облагать собствен-
ников налогом.

Напомним, все управляющие компа-
нии, которые брали (или берут до сих 
пор) дополнительную плату за вывоз му-
сора,  находятся на общей системе нало-
гообложения (ОСНО), то есть являются 
плательщиками НДС. В то же время на-
логовый кодекс дает им право на льготу, 
по которой коммунальные услуги, в том 
числе по обращению с ТКО, не подлежат 
обложению НДС. Однако пользоваться 
послаблением УК не поспешили, а наобо-
рот, отказались от него (такое право тоже 
предусмотрено НК РФ).

Почему УК отказались от льготы? Как 
предположил еще год назад директор об-
ластного Центра жилищного просвеще-
ния Евгений  Каратаев, в противном слу-
чае им нужно было бы вести раздельный 
учет. Для компаний, которые никогда 
этим не занимались, это сложно и долго.

Точки над «i» расставил арбитраж 
Из сложившейся ситуации выход 

только один – через суд, комменти-

ровали в Центре жилпросвещения. И 
он действительно состоялся, толь-
ко управляющая компания выступила 
не ответчиком, а истцом. После обра-
щений граждан и Центра в прокурату-
ру Центрального района города ведом-
ство начало проверку в отношении 
УК. Скольких и каких именно, в пресс-
службе областной прокуратуры опера-
тивно уточнить не смогли. Но как ми-
нимум одна – УК «РЭУ-19» –  получила 
представление «об устранении наруше-
ний налогового законодательства» (от 
01.09.2020). Компания посчитала его 
незаконным и попыталась обжаловать 
в областном Арбитражном суде – тот 
стал на сторону прокуратуры. Тогда УК 
«РЭУ-19» обратилась в Седьмой арби-
тражный апелляционный суд. 

В материалах дела отражены уже из-
вестные нам факты: с 2020 года компания 
«Чистый Город Кемерово» выставляет 
компании «УК «РЭУ-19» счета-фактуры 
на оплату услуг по обращению с ТКО без 
учета НДС. Та в свою очередь предъявля-
ет собственникам стоимость коммуналь-
ной услуги с учетом НДС. Сама она в уста-
новленном законом порядке отказалась 
от освобождения от налога на добавлен-
ную стоимость.

В жалобе апеллянт указал,  что норма 
налогового кодекса, по которой НДС вхо-
дит в тариф на услуги, предоставляемые 
в розницу населению, не распространя-
ется на отношения управляющей орга-
низации и потребителей. В трактовке УК 
«РЭУ-19» тарифы на ЖКУ по своей при-
роде не являются розничными ценами, а 
предельный тариф без учета НДС уста-
новлен в отношении регионального опе-
ратора, но в отношении управляющей ор-

ганизации и потребителей. Суд признал 
этот довод  несостоятельным и откло-
нил: «НДС на установленный для населе-
ния тариф и предъявление его собствен-
никам  противоречит положениям ч. 2 
ст. 157 ЖК РФ».   

Суд обращает внимание на то, что соб-
ственники жилого фонда под управле-
нием УК,  отказавшихся от налоговой 
льготы, ставятся в неравные условия по 
сравнению с клиентами компаний, кото-
рые используют эту преференцию. 

«Действия управляющей компании в 
виде начисления дополнительных рас-
ходов оплаты коммунальной услуги «Об-
ращение с ТКО» влекут нарушения прав 
собственников жилых помещений много-
квартирных домов»,  –  указано в судеб-
ном постановлении.

Евгений Каратаев также считает, что 
УК, берущие с граждан НДС за вывоз му-
сора, прежде всего нарушают их жилищ-
ные права, а во вторую очередь уже нало-
говое законодательство.

Так или иначе управляющая компания 
начисляла 20 % к тарифу неправомерно, 
пришла к выводу апелляционная инстан-
ция и отказала в удовлетворении жалобы. 
Решение суда по делу № А27-21946/2020 
от 26 мая вступило в законную силу.

͋иллионы иͦ мелочи
Как стало известно «Кузбассу», око-

ло месяца назад УК «РЭУ-19» перевела 
потребителей на прямые договоры с рег-
оператором. Таким образом, сейчас соб-
ственники платят за вывоз мусора только 
по тарифу, без НДС. 

Между тем за неправильно сделан-
ные начисления УК обязана вернуть соб-

ственнику деньги в полуторакратном 
размере (начисление + 50 %). Это при-
мерно 300 рублей на человека за 1,5 года 
(НДС начисляли с начала 2020-го). 

По информации Центра жилищного 
просвещения, который основывается на 
обращениях граждан, НДС сверх тарифа 
на вывоз ТКО начисляли четыре управ-
ляющие компании из Кемерова: «РЭУ-19», 
«РЭУ-21», а также «Южный» и «Гарант+». 
Возможно, это не исчерпывающий список 
и собственники других УК просто не об-
ращали внимания на переплату – по сути, 
мелочь. Но если всё сложить, получатся 
весьма большие деньги. 

«По самым скромным подсчётам, ко-
торые мы сделали на основании при-
мерной площади квартир в домах под 
управлением четырёх компаний (а всё 
это – довольно крупные организаций) 
и численности проживающих, получа-
ется несколько десятков миллионов ру-
блей, – говорит Евгений Каратаев. – И 
нет никакой гарантии, что все эти сред-
ства до копейки были начислены к упла-
те в бюджет. НДС начисляется за месяц 
по совокупности всех сделок. И како-
ва была конкретная сумма, полученная 
от собственника, никто не скажет. Этих 
средств никто никогда не найдёт и никто 
не хватится. При этом может возникнуть 
соблазн воспользоваться ими не по на-
значению».

И что дальше? Будут ли УК возвращать 
неправомерно удержанные средства соб-
ственникам автоматически или в заяви-
тельном порядке, пока непонятно. Центр 
жилпросвета обратился с этим вопро-
сом в прокуратуру и ждет ответа. Пока 
же каждый собственник, который платил 
НДС за вывоз мусора сверх тарифа, впра-
ве обратиться в УК с заявлением на пере-
расчет. К нему можно приложить реше-
ние суда (найти в электронной картотеке 
дел на сайте Арбитражного суда по ука-
занному выше номеру).

Были ли подобные прецеденты в дру-
гих регионах? Центр жилищного про-
свещения Кемеровской области также 
является региональным филиалом не-
коммерческого партнерства «ЖКХ Кон-
троль». «Мы сделали запрос коллегам, 
а Национальный центр общественно-
го контроля в сфере ЖКХ представлен в 
75 регионах, и нигде о такой ситуации не 
слышали», –  говорит Каратаев. 

На то, чтобы добиться справедливо-
сти, ушел почти год. В свете очередного 
повышения тарифов на ЖКУ эта победа 
Центра жилищного просвещения и про-
куратуры особенно актуальна. С 1 июля 
стоимость услуги по обращению с ТКО в 
зоне «Север» для физлиц увеличивается 
до 71,43 рубля. Если бы УК «РЭУ-19» про-
должила начислять НДС, то ее клиенты 
начиная с августа платили бы за вывоз 
мусора 85,7 рубля с человека. Скорее все-
го, такое подорожание стало бы уже более 
заметно для семейного бюджета. Особен-
но, если семья большая.  

По крайней мере, одна из управляю-
щих компаний, ООО «Южный», продол-
жает делать незаконные начисления.  В 
платежных документах за май (есть в рас-
поряжении редакции) она выставила соб-
ственникам НДС за обращение с ТКО. Не-
известно, практикует ли подобное кто-то 
еще. Мы рекомендуем жителям региона 
проверить свои платежки на ЖКУ начи-
ная с 2020 года.    

Кира АǰанасенǦо.

ˢрбитражный суд признал незаконным начислять 20 ҿ сверху к плате за вывоз мусора. 
В прошлом году это начали практиковать несколько крупных кемеровских управляющих 
компаний. ˪о сути, коммунальщики переложили налог на добавленную стоимость  
на плечи собственников. ˭от факт, что это  прямое нарушение жилищного  
законодательства, никого не остановил. ˪о самым скромным подсчётам,  
за 1,� года четыре ʳК начислили собственникам несколько десятков миллионов рублей.
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 ƾлексеǧ ǐрунов �� гоǢа в полȹте.  
Фото ФȹǢора ƿаранова.

// большой спорт

͂ысокие мечты 
В своё время Алексей окончил Кемеровское высшее 

военное командное  училище связи. Выбор был осоз-
нанным. Всё его детство и юность прошли вместе с от-
цом Анатолием Николаевичем на аэродроме ДОСААФа. 
Кстати, Трунов-старший оказался в Кемерове по распре-
делению – постигал азы военных наук в профильном уч-
реждении Калужской области. «Папе очень понравилась 
Сибирь, наша природа», – отметил Алексей. 

Позже Анатолий Николаевич стал заместителем на-
чальника инженерно-авиационной службы ДОСААФ. 
На работе встретил и будущую супругу Веру Викторов-
ну, которая трудилась в местной столовой. Она приехала 
в областной центр из Мариинского района. Как оказа-
лось, спешила навстречу большой любви. 

«Смотреть, как взлетают вертолёты, было для меня 
самым впечатляющим, – признался Алексей. – Пом-
ню, нас, увлечённых ребятишек, было много – все дети 
сотрудников. Полазить по машине, полетать на ней с 
командой профи – большое счастье. Хотя мой старший 
брат Сергей всё-таки выбрал гражданскую службу». К 
слову сказать, на Ми-2, который сейчас стоит на площад-
ке кемеровского авиационного отряда в качестве памят-
ника, Алексей тоже некогда покорял высоты. 

И 14-летний сын Алексея – Александр с профессио-
нальным будущим определился. «Он уже начинает инте-
ресоваться службой, ему нравится армейская тематика. 
Когда появляется возможность, беру его с собой на пло-
щадку», – отметил авиатехник. 

͂оͦвраͷение к истокам 
После училища связи Алексей на несколько лет забыл 

про авиацию. О прежних интересах вспомнил только в 
2013 году, когда уволился по сокращению из 74-й мото-
стрелковой бригады, которая располагается в Юрге. И 
тут неожиданно поступило своевременное предложение 
пополнить ряды авиационной команды. «Товарищ отца 
Анатолий Никанорович в то время собирался на пенсию, 
поэтому было вакантное место. И я принял предложе-
ние», – сказал мужчина. Ну а дальше – военно-врачеб-
ная комиссия и наработка базы. «В нашей профессии 
приходится очень много учиться, – откровенно заявля-
ет наш сегодняшний герой. – Мой отец всегда говорил: 
«Не знаешь – прочитай, знаешь – два раза прочитай». 

Фронт работ у бортового авиатехника большой и се-
рьёзный – всё, что связано с конструкцией вертолёта. 
«Сейчас очень много парней интересуются службой, в 
частности авиацией, хотят служить. (Наряду с другими 
бонусами – и ранний выход на пенсию. – Прим. авт.) На 
сегодняшний день освоить профессию возможно толь-
ко в учебных заведениях, расположенных за Уралом. 
Учиться сложно, но для всех желающих есть возможно-
сти», – замечает эксперт.

А вообще вертолёт незаменим во многих операциях, 
прежде всего ему нет равных в разведывательных и по-
исковых мероприятиях. «Каждый сезон в лесу теряются 
дети и старики, в таких условиях часто помогает именно 
машина с несущим винтом», – добавил он. Металличе-
ская «стрекоза» поднимается в небо на высоту до пяти 
тысяч метров. 

БеспрекословныΨ ͦакон
Сейчас Алексею Трунову 39 лет, из которых 23 – лёт-

ного стажа. А на двоих с отцом получается 52 года в небе. 
В этой профессии расслабляться нельзя, всё время про-
фессионалы должны быть сконцентрированными, по-
тому что отвечают не только за качество выполняемо-
го задания, но и за человеческие жизни. Да и дома ждёт 
семья. «Если появится ощущение расслабленности, про-
падёт волнение перед полётом, сразу нужно уходить», – 
констатирует капитан Трунов.

Кстати говоря, супруга Алексея, Ольга, тоже сопри-
частна службе, она – дочь военного. «Женщина – храни-
тельница домашнего очага. На её плечи выпадает много 
забот, когда супруг на заданиях», – подчеркнул Алексей. 
Сейчас у четы подрастает и младшая дочь Лиза. 

…Врач ВВК периодически спрашивает лётный состав: 
«Зачем пошли в авиацию?» На что Алексей традицион-
но отвечает: «Нужно любить небо. Нужно быть фанатом 
своего дела».

Между тем у родового древа семьи Труновых мощ-
ные корни. Так, его дедушка по материнской линии 
Виктор Егорович Андрусеев – дважды победитель. «Он 
никогда не рассказывал о войне, – отметил Алексей. – 
Мы долгие годы не знали, за что он получил медаль «За 
отвагу». И только после того, как документы стали рас-
секречивать, прочитали, что дед в разведывательной 
группе обнаружил противника и помешал осуществле-
нию его планов». 

Алена Смирнова.

ŝаŶат своего деŴа
14 сентября нынешнего года кемеров-
ский авиационный отряд специального 
назначения Сибирского округа ˫осгвар-
дии будет праздновать юбилей £ 30 лет 
со дня образования. Славные традиции 
команды продолжают военнослужащие. 
˨аш сегодняшний разговор с бортовым 
авиационным техником ˢлексеем ˭руно-
вым посвящён семье, небу и вертолётам.

ŗтступатƅ Ŷам Ŷекуда
В Кемерове российская 
команда по дзюдо готовится 
к участию в 555&& ˩лимпий-
ских играх в ˭окио.

͂стречает Куͦ͠асс
На Кемерово выбор пал неслучайно: 

спортсмены и тренерский состав не раз бы-
вали в Региональном центре дзюдо и оста-
лись довольны уровнем его оснащения, рав-
но как и теплотой местного гостеприимства.

Кроме того, важен был часовой пояс ре-
гиона проведения предолимпийских сбо-
ров.

– Территориально Кемерово очень удоб-
но, потому что идёт четырёхчасовая аккли-
матизация, – рассказал исполнительный 
директор ассоциации «Клуб дзюдо Кузбас-
са» Ульян Ракшня. – Наша база полностью 
устраивает сборную, поэтому её руковод-
ство выбрало Кемерово. Окончательная же 
адаптация пройдёт во Владивостоке.

На Дальний Восток дзюдоисты отпра-
вятся 9 июля, а пока их усиленные трени-
ровки продолжатся на кузбасской земле.

Сборная страны включает в себя  
90 спортсменов, в сборах участвует весь 
состав, но в Токио полетит 14 человек 
(мужчины и женщины) – по одному от 
каждой весовой категории. Регламент 
игр не позволяет сборным заявлять боль-

ше одного спортсмена в каждом весе. Те 
российские спортсмены, которые полу-
чили дополнительные путёвки на Олим-
пиаду, стали резервистами команды. Куз-
бассовцы не попали ни в первый, ни во 
второй составы.

͌астроение по͠едное
Подготовка спортсменов проходит, по 

словам собеседника газеты, стандартно: 
– Утром – зарядка, в 10:30 – первая тре-

нировка, в 16:30 – вторая тренировка. Всё 
разбито на микроциклы: два дня работы, 
день отдыха. Подготовка идёт в зависи-
мости оттого, кто в какие дни выступает 
на соревнованиях. Лёгкие веса в первые 
дни выступят. Накануне в Токио приле-
тают те, кто борется в ближайший день. 
Выступили – улетели, потом следующие 
накануне своего выступления прилетают.

Распорядок предолимпийской подго-
товки дзюдоистов в Кемерове довольно 
строг. Коррективы внесла пандемия коро-
навируса: все контакты спортсменов, тре-
неров и врачей команды с внешним миром, 
включая представителей кузбасской фе-
дерации дзюдо, ограничены. Олимпийцы 
сконцентрированы на тренировке, поэто-
му невозможны даже телефонные коммен-
тарии.

– В данный момент люди берегут эмо-
ции, сдержанно на всё реагируют, – объ-
яснил текущую обстановку в команде 

Ульян Ракшня. – Глобальная цель сейчас –
Олимпиада, поэтому спортсмены старают-
ся не распыляться эмоционально, психоло-
гически настраиваясь на Игры. Есть план – 
они готовятся его выполнять. Обстановка в 
составе сборной по-семейному комфортная. 
Все – дружные и в приподнятом настроении. 
В целом им приятно здесь находиться.

Это подтверждает и страница в «Ин-
стаграме» Натальи Кузютиной, об-
ладательницы бронзы Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро и серебра чемпионата ми- 
ра – 2019, четырёхкратной чемпионки Ев-
ропы. Два дня назад спортсменка опубли-
ковала свой портрет с огромным букетом 
пионов на фоне спорткомлекса «Арена». 
К слову, Наталья вместе с вице-чемпио-
ном мира – 2018, двукратным чемпионом 
Европы Робертом Мшвидобадзе и дву-
кратным медалистом чемпионатов мира, 
победителем семи этапов Мирового тура 
Мусой Могушковым стали неформаль-
ными лидерами сборной.

͇олотая команда
В этот раз Игры пройдут на родине 

дзюдо, потому они особенно важны для 
команды, которая всегда была сильной и 
завоёвывала для страны медали. Именно 
дзюдоисты Арсен Галстян и Беслан Мудра-
нов взяли первое золото в составе россий-
ской делегации на Олимпиаде в Лондоне в 
2012 году и в Рио-де-Жанейро в 2016-м.

Стоит отметить, что наши дзюдо-
исты не смогут выступать на токийских 
Играх под российским флагом. Это ре-
зультат решения Спортивного арбитраж-
ного суда по спору между Всемирным 
антидопинговым агентством (WADA) и 
Российским антидопинговым агентством 
(РУСАДА). Исполнительный директор 
ассоциации «Клуб дзюдо Кузбасса» не 
стал озвучивать мнение команды по это-
му вопросу, однако президент Федерации 
дзюдо России Василий Анисимов на пре-
зентации сборной в Олимпийском коми-
тете России высказался за всех:

– У нас есть большие заслуги за последние 
годы – пять золотых медалей на двух Олим-
пиадах, золото на последнем чемпионате 
мира. Эти награды – мечта любого профес-
сионального спортсмена. И именно резуль-
таты, которые будут продемонстрированы 
на будущих Играх, позволят оценить каче-
ство работы всей федерации, направление 
развития всего российского дзюдо за про-
шедшие пять лет. Так или иначе каждый 
дзюдоист в сборной настроен исключитель-
но на победу. Флаг у России отняли, гимн 
отняли – отступать нам некуда.

Уже завтра российская сборная летит 
во Владивосток, оттуда в Токио 21 июля 
отправится первая группа дзюдоистов. 
Олимпийские игры стартуют 23 июля, 
турнир по дзюдо начнётся 24 июля.

ǉадеǢда ƽоǥǦова.
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ŕоŲ ŴƇбимƄŲ кукоŴƅŶƄŲ мир

 Фото из архива ǆрины ǁорнауловоǧ.

̈́верь в волͶе͠нуͼ 
страну

По первому высшему образо-
ванию я бухгалтер. Работала по 
специальности около года, потом 
программистом. Мы жили в По-
лысаеве, меня заметили на шахте 
«Заречная» и пригласили на ра-
боту. Потом был декрет, второе 
высшее, второй декрет, удалён-
ная работа, должность начальни-
ка управления информационных 
технологий и ещё один декрет. В 
2016 году я написала заявление 
на увольнение по собственному 
желанию и ушла с работы. При-
чин много: мы переехали в свой 
дом, у нас было уже трое детей, 
да и я добилась в своей сфере де-
ятельности наивысшей должно-
сти. Расти было некуда.

Я всю жизнь работала и не 
привыкла сидеть на шее мужа. 
Первую миниатюру я сделала 
в подарок как раз ему, называ-
лась она «Рабочее место в гара-
же». Затем на день рождения до-
чери подарила кукольный дом. 
Вот так всё и завертелось. Мне 
нравится создавать сказку, в ко-
торую можно окунуться с голо-
вой. Это как приоткрыть дверь в 
маленькую волшебную страну... 
Я взахлёб начала создавать раз-
ные мини-миры, хобби поглоти-
ло полностью. Начала выклады-
вать работы в соцсети. И, к моему 
удивлению, они нашли отклик 
среди подписчиков. Стали посту-
пать сложные заказы. Например, 
нужно было создать миниатюру 
с фотографии реального кабине-
та стоматолога. Стала усложнять 
работы, проводя в них электри-
чество. Научилась работать с па-
яльником и электроприборами. 
Так все инструменты мужа пе-
решли в моё пользование.

͎уть к ватноΨ игруͶке
Когда я в первый раз попала 

на выставку в Кемерове со свои-
ми работами, рядом со мной вы-
ставлялась Елена Герике, мастер 
по созданию ёлочных игрушек 
из ваты. Меня заинтересова-
ли работы. В тот же день я дома 
создала свою первую ватную 
игрушку. Это был снеговик. Так 
появилось новое хобби. Я услож-
няла ватных героев деталями, 
фантазировала над эмоциями 
и позами. Первая коллекция –
«Алиса в стране чудес» – была 
куплена в полном составе через 
соцсети одним мужчиной в по-
дарок дочери. Так я открыла для 
себя кукольный мир.

В каждую следующую работу я 
привносила что-то новое. Кроме 
ваты, использовала новые мате-

риалы и много аксессуаров. Посте-
пенно ватные игрушки перешли в 
новый статус: «смешанная техни-
ка». Использую в своих работах 
разные материалы, всё зависит от 
героя и моей фантазии. Хотелось 
не стоять на месте, а развиваться. 
Так появился первый портретный 
вариант ёлочной игрушки. Это 
был Майкл Джексон. 

̓ерои родом иͦ кино
Герои – это мои желания. По-

нравился фильм «Фантастиче-
ские твари», значит, делаю его 
героев. Дочь сходила на фильм 
«Оно» – и попросила сделать 
«его». Какие персонажи есть в 
копилке? Из фильмов «Алиса в 
стране чудес» (все герои), «Гар-
ри Поттер» (в планах – все ге-
рои), «Д’Артаньян и три мушке-
тёра» (ещё будет продолжение), 
«Фантастические твари», «Игра 
престолов», «Шерлок Холмс», 
«Оно», «В бой идут одни стари-
ки», «Пираты Карибского моря», 
«Буратино» (сказка), «Старик 
Хоттабыч», «Морозко», «Маска», 
а также есть братья Запашные, 
Чарли Чаплин, Майкл Джексон. 
А сколько образов в голове! Са-
мое сложное – передать характер 
героя, ну и портретная схожесть 
должна быть. Я не скульптор, я 
самоучка. Но у меня была хоро-
шая школа в детстве, наша, со-
ветская художественная школа. 
Сейчас так уже не учат.

͎ро муͶкет;ров
Поступил заказ на легендар-

ную четвёрку мушкетёров. Да, 

страшно было. Это же наши ле-
генды, звёзды. Но кто не рискует, 
тот не пьёт шампанского. Села и 
начала лепить. И вот – доволь-
ные заказчики, восторженные 
отклики подписчиков и скром-
ное сообщение в директ: «Мож-
но приобрести Ваши шедевры?». 
Захожу в аккаунт и лишаюсь 
дара речи – написала Лидия Ни-
колаевна Рябцева (жена наше-
го великого Валентина Георгие-
вича Смирнитского – Портоса). 
Мы долго разговаривали по те-
лефону, она пригласила в гости, 
чтобы я сама вручила Валенти-
ну Георгиевичу презент. Но я не 
в Москве...  Продать ей работы 
не смогла – подарила. Для меня 
это великая честь, что мой Пор-
тос – у настоящего Портоса! Я 
отправила посылку и получи-
ла подарок от Лидии Николаев-
ны и Валентина Георгиевича – 
видеоотзыв. Потом Лидия Ни-
колаевна и Валентин Георгие-
вич попросили сделать в пода-
рок Михаилу Боярскому на день 
рождения куклу его персона-
жа – Д’Артаньяна. И для Вениа-
мина Смехова – Атоса. Все оста-
лись очень довольны. Вот такая 
история.

͑онкости проʹесса
Работаю в смешанной технике. 

Полимерная глина, ткани, вата, 
разные аксессуары, натураль-
ные меха и кожа, лаки и краски. У 
меня целая комната в доме с ра-
бочим местом. Лампы для фото, 
выхода в прямой эфир, фотобокс 
для качественных фото. Это всё 
не роскошь, это всё нужно для 
работы. Знакомые и друзья зна-
ют о моём увлечении, приносят 
лоскутки, старые кожаные сумки. 

Я не рисую эскизы, сажусь 
и начинаю лепить лица. Когда 
вижу эмоцию, тогда тело само 
выбирает позу, всё происходит 
само собой. Мои игрушки мне 
сами диктуют, чего хотят. Ког-
да создаю миниатюру, закрываю 
глаза, иду по комнате и попадаю 
в созданный мною мир в буду-
щем. Вот валяется старая газета, 
вот там отклеились обои, а шкаф 
подпирает старый листок бума-
ги, чтобы не шатался. Это всё 
уже есть в моём воображении. 

Над одной ватной игрушкой, к 
слову, работаю около пяти дней. А 
всего моему хобби – два с полови-
ной года.  Мои игрушки размером 
от 15 до 21 см. Все самостоятельно 

стоят и имеют подвес для крепле-
ния на ёлочке. Многие их исполь-
зуют как интерьерное украшение. 
У меня есть заказчица, которая 
даже купила вторую елку и назва-
ла её «взрослой», там только мои 
игрушки. Самый необычный ин-
струмент, наверное, мои пальцы. 
Что-то подкрасить, замазать, вы-
ровнять. А ещё – стоматологиче-
ский бур, мне из него папа сделал 
мини-шлифмашинку.

͐емья как поддерͥка
Дети мне помогают. Дочь 

младшая любит лепить. Вместе 
с ней в моём кабинете проводим 
много времени. Старшая – уже 
взрослая, но попытки создать 
свою игрушку были. Я храню 
её неоконченный шедевр. Она 
больше увлекается рисованием. 
Сыну нравится моделировать и 
создавать немыслимые техни-
ческие сооружения из лего. Одно 
время он у меня просил ватно-
го робота. Это счастье – семья 
меня сильно поддерживает. Муж 
всегда честно говорит о недо-
статках в моих работах, если он 
хвалит, значит, работа удалась. 
Он мой главный критик. Дети 
подсказывают и придумывают 
истории для персонажей. А ро-
дители активно продвигают ра-
боты в соцсетях. У нас такой се-
мейный подряд получается.

Если честно, творчеством за-
нимаюсь всю жизнь. Что-то кра-
шу, расписываю. Люблю старин-
ные вещи, нахожу их на «Авито», 
приносят знакомые. Я люблю их 
реставрировать и давать новую 
жизнь. Люблю наш дом. Он как 
мой самый главный холст, могу 
позволить в нём всё! Любую 
свою фантазию. Вместо колонн у 
нас засохшие деревья, в камине 
живёт Шерлок Холмс. Мартов-
ский кролик охраняет хлебни-
цу, а старый лис сидит в засаде в 
медном кувшине. Старый совет-
ский телевизор превратился в 
четырёхкомнатные апартамен-
ты, почтовый ящик со старым 
почтальоном принимает письма 
Деда Мороза, а ведьма охраняет 
коридор. Короче, у нас весело!

Анна ǎимоȰуǦ.

ʱмя кемеровчанки ʱрины Горнауловой давно 
известно за пределами нашей области� в ˫ос-
сии, Германии, ˨идерландах, ближнем зарубе-
жье. ˫укодельница делает такие интересные 
игрушки, что дети и даже взрослые мечтают 
иметь их в своих коллекциях. ˫аботает мастер 
в трёх направлениях� первое £ ватная, ёлочная, 
новогодняя, коллекционная игрушка�  
второе £ миниатюра� третье £  
кукольные домики и румбоксы.
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ŨŶа ŘопŴавская� mŨ бƄŴа 
ƀудовиƂŶоŲ хуŴигаŶкоŲ}

 ǀо вреǪя  ǈниǤноǧ плоȲаǢи� ǝна Ǎоплавская провела несколько встреч с кузǟассовцаǪи.  
Фото ФȹǢора ƿаранова.

͊ͼди ͠оятся  
одиночества

– Яна Евгеньевна, как роди-
лась идея написать книгу?

– На протяжении двух лет я пи-
сала статьи, работала на издание 
«Летидор». Если обратно про-
читать, получится «родитель». 
Статьи вызывали резонанс. По-
том появилось издательство 
«АСТ», которое предложило мне 
выпустить книгу. Правда, они 
хотели, чтобы появилась ещё ав-
тобиография, но я сказала, что 
живее всех живых и ещё ранова-
то вспоминать, оглядываясь на-
зад. Чем хороша моя книга? Если 
у вас нет времени читать всё под-
ряд, открываете оглавление и 
читаете с середины, конца. Боль-
шое количество статей посвяще-
но не только моим историям, но 
историям тех людей, с которыми 
меня сталкивает жизнь. 

– Для кого предназначается 
книга?

– В книге много материала от 
моих подписчиц про отношения 
с мужчинами, про мужей, сыно-
вей, дочерей, разводы. У мно-
гих женщин есть такое понима-
ние, что даже если в семье всё 
очень плохо, но есть дети, надо 
стоять как стойкий оловянный 
солдатик ради детей. Я наблю-
дала за людьми, которые прош-
ли таким путём: потеряли себя, 
семью и поняли, что невозмож-
но жить в условиях нелюбви. А 
дети выросли, у них появились 
свои семьи, и вот эта бессмыс-
ленная жертва угробила ту жен-
щину, которая во имя детей, а 
на самом деле во имя социума 
и, наконец, боясь того, что надо 
разрушить привычное, но ужас-
ное, осталась очень несчастли-
вой и одна.

Эта книга для того, чтобы 
мы с вами говорили на одном 
языке. Сказать, что я советчик? 
Нет. Я переговорщик. Навер-
ное, потому что моя жизнь свя-
зана с людьми. Мой фонд рабо-
тает в режимах чрезвычайных 
ситуаций – это война, наводне-
ния, пожары. Я знаю, как вы-
глядят отчаяние, боль, голод. Я 
всегда сама вылетаю в зоны ЧС, 
сама распределяю грузы. Я по-
нимаю, как проявляются люди в 
крайних ситуациях. Я знаю, что 
внутри у них так больно, ужас-
но. Но когда протягиваешь руку 
и говоришь: «Всё будет хорошо», 
они раскрываются совершенно 
с другой стороны. Больше всего 
на свете люди боятся не болезни, 
не отсутствия денег, не потери 
работы, они боятся одиночества. 
Когда они понимают, что где-то 
за книгой стоит тот, кто готов 
протянуть руку помощи, им ста-
новится легче.

̈́ень проͥит    
и слава ͠огу

– Неспроста ведь даже на-
звание книги побуждает дей-
ствовать?

– Оно связано с моей бабуш-
кой. Когда у меня возникали са-
мые трудные ситуации, я звони-
ла не маме, а бабушке. Однажды 
в очень тяжёлый период я по-
звонила бабушке и сказала, что 
стою на коленях, практически 
лежу, не могу встать, мне кажет-
ся, что жизнь – ужасная штука. 
Я плакала, конечно, как всякая 
женщина. Бабуля сказала: «Род-
ная моя, вставай и иди». Я спро-
сила: «А куда идти? Я не вижу 
пути абсолютно». Она сказа-
ла: «Вставай и иди даже тогда, 
когда ты не видишь пути. Не 
можешь встать – ползи, и путь 
появится». Это были слова че-
ловека, который меня безум-
но любит, они настолько запа-
ли в голову, что на следующий 
день я совершила немыслимую 
попытку выйти из депрессии, и 
вдруг поняла, что, когда вста-

ёшь, путь действительно появ-
ляется. Возникает крошечная 
надежда: день прожит – и сла-
ва Богу, второй прожит – и тоже 
хорошо. А потом вдруг всё от-
крывается.

Когда книга уже была гото-
ва, у меня спросили: «Как назо-
вёте?» Я подумала, что она по-
священа моей бабушке, которая 
протянула руку и сказала: «Дет-
ка, встань и иди, потому что 
иначе нельзя. У тебя два сына, 
тебе придётся». Кстати, во мно-
гих крупных магазинах Москвы 
книга лежит в разделе «Психо-
логия», но я не психолог.

– А к какому разделу вы бы 
её отнесли?

– Я об этом даже не думала. 
Просто всю жизнь боюсь людей, 
которые претендуют на то, чем 
не являются. Сейчас такое вре-
мя, когда все рассказывают про 
себя, что они и то, и это. Я педа-
гог, академик российского теле-
видения, журналист. Я актриса, 
у меня большой курс актёров, я 
мастер курса. До этого я препо-
давала журналистам на протя-
жении восьми лет. Сейчас взя-
ла актёров, которых не хотела 
брать, потому что это отдельная 
психофизика, их хочется при-
жать, пожалеть, воспитать, но 
очень боишься, что отпустишь, а 
у них не получится.

– Вы видите в них себя на-
чинающую?

– Нет. Я была сильнее. Меня 
воспитывали очень жёстко. Папа 
должен был называться отчимом, 
но никогда в жизни это слово не 
употреблялось по отношению к 
нему. Он – член Союза писате-
лей России, режиссёр, имел три 
высших образования. Более род-
ного человека в моей жизни не 

было. Научил меня думать, чи-
тать, смотреть на мир в какой-
то степени своими глазами: муж-
скими, добрыми, прекрасными. 
И занимался всю жизнь тем, что 
образовывал меня. Дал мне об-
разование музыкальное и лите-
ратурное. Он учил меня русскому 
языку, любви к литературе, рус-
ской и зарубежной. 

В студентах себя не вижу, но 
очень надеюсь, что у них всё по-
лучится, понимая, что у всех по-
лучиться не может.

͔улиганьте креативно
– Яна Евгеньевна, а вы не 

думали написать книгу для 
детей?

– Это классный вопрос! Я 
была чудовищной хулиганкой 
в детстве. Креативный мозг не 
давал мне жить, он всё время 
находился в действии. Муж и 
друзья, зная мои хулиганства, 
предложили написать расска-
зы «Янкино детство». Думаю, 
что родители, которые прочи-
тают эту книгу, не рискнут по-
казывать её детям. Я в самом 
деле хочу её написать. Про то, 
как я формировалась, мучи-
ла учителей и родителей, за 
меня горой стоял только отец. 
Лишь однажды его усы вздыби-
лись, ноздри раздулись, он под-
нял меня за подмышки, посмо-
трел в глаза и спросил: «Как это 
можно было сделать?!» Я рас-
скажу. Родители служили в Те-
атре на Таганке, папа – режис-
сёр, мама – актриса. В один из 
прекрасных дней они поехали 
на спектакль. Жили мы в 30-ме-
тровой комнате большой ком-
мунальной квартиры: «сталин-
ка», центр Москвы, маленькая 
соседка Юля. Я же росла обра-
зованным ребёнком, и это был 

«египетский период»: папа рас-
сказывал о фараонах, Египте, 
пирамидах, как всё было устро-
ено. Когда родители вернулись, 
я разобрала 30 метров дубового 
паркета при помощи ножа, вил-
ки и Юльки и сложила всё это в 
огромную пирамиду, обложив 
её красными подушками с софы. 
Когда открылась дверь, мама 
кричала так, как она никогда не 
кричала... Примерно такие рас-
сказы, думаю, войдут в книгу. 
Кстати, сыновьям я всегда гово-
рила: «Если вы не можете креа-
тивно хулиганить, не занимай-
тесь этим».

– Должны ли, на ваш взгляд, 
родители жертвовать лич-
ным счастьем ради детей?

– Задача родителей не жерт-
вовать, а любить, учить, идти 
рядом. Свою жизнь вы должны 
сами прожить. Если вы жертву-
ете собой во имя жизни ребён-
ка, вы не ангел. Вы всегда бу-
дете требовать отдачи: «Я всё 
свое время посвятил тебе, дай 
мне взамен свою любовь, звони 
мне, восхищайся мной, благода-
ри меня». Жертвенный родитель 
начинает ненавидеть своего ре-
бёнка либо себя. 

Одна студентка как-то рас-
сказывала мне: «Мама просиде-
ла у кастрюль и сковородок всю 
жизнь. Я её люблю, но представ-
ляете, какой это ужас – провести 
жизнь в четырёх стенах, видеть 
только папу, меня, кастрюли и 
всё. Неужели так можно жить? 
Это фактически тюрьма». По-
этому, когда возникают подоб-
ные вопросы, я говорю: «Не надо 
ничем жертвовать. Не забывай-
те о том, что у вас есть ребёнок, 
идите рядом с ним, но никогда 
не отказывайтесь от того, что 
хочет любой человек: любви, 
пары. Это так нормально».

– В вашем блоге в «Инста-
граме» более 200 тысяч под-
писчиков. Как вы находите 
время отвечать им?

– Я трудоголик, это заболева-
ние, и оно не лечится. Я серьёзно. 
У трудоголиков всё время в голо-
ве возникает масса идей. Дума-
ешь, что ж лежать-то, надо сроч-
но воплощать. Моё отношение 
к жизни таково. Я максималь-
но стараюсь ответить всем сво-
им подписчикам. Что вызыва-
ет удивление у многих, но это и 
есть общение. С другой стороны, 
у кого-то такая жизнь, у кого-то 

– другая, мы не знаем, что с нами 
будет завтра. Всё, что вы хотите 
сделать, делайте сегодня. Завтра 
может и не наступить. И это не 
негатив, это конкретизация про-
цесса. 

ƽеседовала  
ǉадеǢда ƽоǥǦова.

ŗткровеŶŶƄŲ разговор о ůизŶи� ŴƇбви к себе� ůертве и воспитаŶии детеŲ –  
известŶая актриса� теŴе� и радиоведуƂая� театраŴƅŶƄŲ педагог� осŶоватеŴƅ  
бŴаготворитеŴƅŶого ŽоŶда� автор кŶиги mВстаŶƅ и иди� őŶаƀе ŶеŴƅзя} ŨŶа ŘопŴавская  
в рамках ŽестиваŴя mœŶиůŶая пŴоƂадƅ} в œемерове подеŴиŴасƅ оƀеŶƅ ŴиƀŶƄми историями
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  Фото Ǫестноǧ организации ветеранов ǍроǪыȱленновского 
раǧона.

  Фото Ǫестноǧ оǟȲественноǧ ветеранскоǧ организации 
ǐаǧгинского гороǢского округа.

// дата

ŖаƁи добрƄе деŴа – 
к ƇбиŴеƇ œузбасса
Н. П. НЕВОРОТОВА, 
председатель Кемеровской 
региональной организации ветеранов: 

– Я люблю бывать на правом 
берегу города. Там, где когда-то 
на Горелой горе рудознатец Ми-
хайло Волков открыл залежи 
каменного угля. С того места от-
крывается удивительный вид на 
левый берег. 

Прямо и чуть правее – его 
промышленный облик. Если по-
смотреть левее, то невозможно 
оторваться от красивейшей на-
бережной Томи и новостроек, 
которые так украсили столицу 
Кузбасса в преддверии 300-ле-
тия. Отрадно, что главные со-
бытия празднества в эту честь 
разворачиваются здесь. Симво-
лично и то, что из новостроек 
хорошо просматривается высо-
кая Горелая гора, положившая 
начало Кузнецкому угольному 
бассейну.

В преддверии этой даты мы 
на мероприятиях вспомнили 
имена, выдающихся земляков, 
кто внёс вклад в развитие зем-
ли Кузнецкой, историю ветеран-
ского движения области. Мы 
наладили контакт с главным ар-
хивным управлением Кузбасса, 
библиотекой, носящей имя по-
чётного гражданина города Ке-
мерово и Кемеровской области 
Г. Е. Юрова. Геннадий Евлампи-
евич много сделал, будучи в на-
шей команде, по увековечению 
имён лидеров и активистов об-
щественного ветеранского дви-
жения, среди которых шахтёры, 
металлурги, химики, учителя, 
медики, два космонавта, пар-
тийные и комсомольские работ-
ники.

Ветераны активно участвуют 
в юбилейных торжествах, мно-
гие удостоены наград. 

И, конечно же, мы обмени-
ваемся мнениями с нашими ли-
дерами и активистами в тер-
риториальных ветеранских 
организациях. Они в эти дни 
проводят мероприятия в рамках 
празднования 300-летия Куз-
басса. 

Н. Я. СУББОТОВСКАЯ,
председатель местной обǈественной 
организации ветеранов Мариинского 
муниципального района:

– Наши активисты в рамках 
подготовки к 300-летию Куз-
басса посетили мастерскую-му-
зей народного мастера России 
и Кузбасса, члена Союза ху-
дожников России, почётного 
гражданина города Мариинска  
Ю. М. Михайлова. Он является 
автором герба Мариинска, па-
мятника картошке и всех дере-
вянных скульптур, украшающих 
наш город. Юрий Михайлович 
стоял у истоков возрождения 
берестяного промысла в Куз-
бассе. Мастер поделился вос-
поминаниями, связанными с 
творческой деятельностью, ис-
полнил песни, ведь он ещё ак-
тивный участник художествен-
ной самодеятельности.

Е. А. БОНДАРЕНКО,
председатель совета ветеранов 
Ǟурьевского муниципального округа:

– Ветеранская обществен-
ность Гурьевска приняла уча-
стие в просветительско-па-
триотической акции «Диктант 
Победы», состоявшейся в школе 
№ 11. Это дань уважения земля-
кам за вклад в Победу в Великой 
Отечественной войне. А на днях 
в посёлке Раздольном Гурьев-
ского муниципального окру-
га прошло мероприятие в честь 
90-летия посёлка. В торжестве 
наряду с местными жителями 
участвовали артисты художе-
ственной самодеятельности го-
рода Гурьевска, посёлков Шан-
да, Раздольный.

Это был праздник тех, кто 
здесь родился, связал судьбу 
с посёлком и старается делать 
его ещё лучше. На мероприя-
тии вспоминали тех, кто выжил 
в невероятных испытаниях Ве-
ликой Отечественной войны и 
нашёл в себе силы строить и со-
зидать в послевоенное мирное 
время, – ветеранов войны, тру-
да, тружеников тыла, работни-
ков сельского хозяйства, соци-
альной сферы, культуры, врачей, 
учителей. За активное участие в 
ветеранском движении, нерав-
нодушие к проблемам старшего 
поколения председателю сове-
та ветеранов посёлка Надежде 
Яковлевне Смирновой вручено 
благодарственное письмо Сове-
та ветеранов Гурьевского округа.  

Ю. А. ТЮКИН,
председатель Беловского районного 
совета ветеранов войны и труда: 

– Особо хочется отметить 
два мероприятия, проведён-
ных нами в честь двух юбилей-
ных дат: 300-летия Кузбасса 
и 90-летия Беловского муни-
ципального района. Мы орга-
низовали встречу директоров 
школ нашего времени с колле-
гами, находящимися на заслу-
женном отдыхе. Разговор шёл 
о достижениях в образовании, 
роли директоров в учебном 
процессе. Участники встречи 
подчеркнули, что в воспита-
нии подрастающего поколения 
важно держать связь между 
теми, кто в прошлом возглав-

лял школы, и современными 
руководителями. Деятельное 
участие в мероприятии при-
няли глава района и служащие 
администрации. В завершение 
встречи всем участникам в дар 
были преподнесены кружки 
с изображением юбилейных 
дат. А на другом мероприятии, 
приуроченном к этим же да-
там, был концерт с демонстра-
цией слайдов из истории рай-
она и биографии его лучших 
людей.

Н. А. МАШКОВ,
председатель Новокузнецкого 
городского совета ветеранов:

– В городском совете ветера-
нов имеется план мероприятий 
к 300-летию Кузбасса. Несмо-
тря на пандемию, мы смогли 
выполнить основные пункты. 
Вот, например, активисты со-
вета ветеранов Орджоникид-
зевского района (председатель 
Л. А. Гавва) побывали в го-
стях у учащихся  МБОУ «Лицей  
№ 27» им. И. Д. Смолькина. 
Встреча состоялась в форма-
те спортивных соревнований 

«Служу России», которые приу-
рочили к 32-й годовщине вывода 
Советских войск из Афганиста-
на, Дню защитника Отечества, 
300-летию Кузбасса и годовщи-
не Орджоникидзевского рай-
она. Обе команды-участницы 
были укомплектованы игро-
ками старшего и юного поко-
лений. Играли азартно, весело, 
помогая друг другу преодоле-
вать препятствия. Встреча на-
долго останется в памяти детей, 
ведь играть довелось с таки-
ми уважаемыми и заслуженны-
ми людьми! Гости пришли с по-
дарками. Детям были вручены 
футбольные и баскетбольные 
мячи, шахматы, шашки, тай-
мер для контроля времени об-
думывания ходов, шоколад. До-
говорились встречаться чаще: 
на спортивных состязаниях, 
мероприятиях гражданско-па-
триотической направленности, 
музейных уроках и уроках му-
жества.   

С. В. СЕМЁНОВА,
председатель местной организации 
ветеранов Промышленновского 
района:

– Более пяти лет на базе 
историко-краеведческого му-
зея Промышленновского му-
ниципального округа действу-
ет клуб старшего поколения 
«Золотая сова». Основа клу-
ба – участники хора ветера-
нов «Россияне» имени Берты 
Петровны Дарвиной. Руково-
дитель клуба – Л. И. Белоус. В 
музее проводятся различные 
мероприятия ко всем празд-
никам. К 300-летию Кузбас-
са проведены тематические 
встречи. Члены клуба прини-
мают активное участие в вы-
ставках по декоративно-при-
кладному искусству, проводят 
с детьми мастер-классы. 

Т. А. ПАНЬКОВСКАЯ,
председатель местной обǈественной 
организации ветеранов Юргинского 
муниципального округа:

– По традиции каждый год в 
июне проводится День Юргин-
ского района. В этом году тор-
жественное мероприятие было 
приурочено к 300-летнему юби-
лею Кузбасса. На мероприятие 
пригласили ветеранов, которые 
внесли большой вклад в разви-
тие региона, среди них – работ-
ники сельского хозяйства, врачи,  
учителя,  воспитатели,  культ-
работники и правоохранители. 
Почётный гость праздника заме-
ститель председателя правитель-
ства Кузбасса по вопросам куль-
туры, спорта и туризма Сергей 
Алексеев вручил юбилейные ме-
дали «300 лет Кузбассу» бывшим 
передовикам производства, а се-
годня – это лидеры и активисты 
ветеранского движения, которые 
продолжают участвовать в обще-
ственной жизни не только своих 
сельских поселений, но и района.

 
В. С. БАЛАХОНОВ,
председатель Совета ветеранов  
г. Кемерово:

– К юбилею мы провели не-
сколько фестивалей: нацио-
нальных культур, фольклорный. 
Наши ветераны активно уча-
ствовали в уроках города, посе-
щали музеи, фотовыставки, пу-
бличные лекции к 300-летию 
Кузбасса, проводили встречи с 
известными людьми, просла-
вившими регион. У нас прошла 
спартакиада ветеранов по 12 ви-
дам спорта. И это далеко не пол-
ный перечень наших мероприя-
тий, которые мы уже провели и 
будем проводить к этой юбилей-
ной дате. 

О. В. БАНОКИНА,
председатель местной обǈественной 
ветеранской организации Тайгинского 
городского округа:

– 2 июля мы провели на город-
ском стадионе спартакиаду, по-
свящённую 300-летию Кузбасса. 
Перед этим я пожелала участни-
кам спортивного азарта и наце-
ленности на победу. Кроме того, 
напомнила о необходимости 
соблюдать профилактические 
меры безопасности при панде-
мии и порекомендовала сделать 
вакцинацию от коронавируса. 
Ветераны с удовольствием уча-
ствовали в смешанной эстафете, 
сдаче норм ГТО, соревнованиях 
по дартсу, массовом забеге. Все-
го в мероприятии приняли уча-
стие более ста человек.   

      
В. И. ПРОЗОРОВ,
председатель Кузбасского совета 
ветеранов угольной промышленности:  

– Кузбасский совет ветера-
нов угольной промышленности 
вместе с территориальными со-
ветами угольщиков в рамках 
подготовки к празднованию 
300-летия в шахтёрских городах 
провел чествование юбиляров – 
ветеранов-горняков. 

// поздравляем!
Дорогие землякиÐ 
С больɕим юбилеем всех нас � с 300-летием Кузнец-
кого бассейнаÐ ȣовых совместных сверɕений  
на благо его дальнейɕего развития и процветанияÐ

ǉ. ǋ. ǉевороǮова, 
ǫредседаǮелȳ КемеровсǦоǥ регионалȳноǥ 

органиǣаȭии веǮеранов. 
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  ǎусскиǧ воевоǢа 
ǖереǪетьев воȱел в 
историю не только ǟитваǪи 
и высокиǪ происхоǤǢениеǪ. 
Но и как непокоренныǧ узник� 
выǢерǤавȱиǧ �� гоǢ плена.

ŊоŴƅƁая Ŷадеůда
œак кузбассовцƄ вƄруƀаŴи из пŴеŶа родствеŶŶика царя� бояриŶа� 
зŶамеŶитого воеводу� пробƄвƁего в ŶевоŴе �� год

  ǅнаǪенитыǧ русскиǧ узник ǖереǪетев сиǢел в каǪенноǧ 
теǪнице крепости Ǖуǲутǈале �86)) век� ǈрыǪское ханство	.

XVII век со своей картой мира. 
Крым не наш. 60-летний Васи-
лий Борисович Шереметев в 
пути – и вот он уже на границе 
Крымского ханства. На Днепре, 
на переправе. И… всё, он больше 
не ханский пленник! Он стоит 
уже не на ханской, а на русской 
земле!

Наша предзимняя степь, с су-
хой травой и последними ро-
машками, в «озерках» подмёрз-
ших канав и грязных пятнах 
пока нестойкого снега, наше не-
греющее солнце – прямо по кур-
су на Москву, наш высоченный 
купол-храм бледного ноябрь-
ского неба – всё-всё было ему са-
мым родным, самым красивым 
и воистину счастьем. Двадцать 
один год плена, его сидения в ка-
менной яме, позади.

Плен измучил, почти осле-
пил, но не сломал. Ему, русскому 
воеводе, боярину, человеку са-
мой близкой к царствующим Ро-
мановым фамилии, тогда помог-
ли выжить большое мужество и 
большая надежда на то, что Рос-
сия своих в беде не бросает.

Шереметев, наконец вырвав-
шись из неволи, не мог знать, 
что вызволению его помога-
ли многие, в том числе, а может 
даже и в первую очередь, про-
стые жители далёкого Кузнецко-
го уезда.

Мы и сами узнали об этом вот 
только. От кемеровских учёных, 
недавно нашедших уникальный 
документ XVII века, расшифро-
вавших и восстановивших со-
бытия. Он, сенсационный, вы-
шел в свет в сборнике «Кузбасс 
в документальных памятниках. 
300 уникальных и значимых до-
кументов по истории Кузбасса 
XVII – начала XXI века» (прило-
жении к трёхтомнику «История 
Кузбасса», который тоже скоро 
выйдет). 

͇агадка
Свиток, в старину – трубоч-

кой, длинный, единый, но уже 
больше полувека как разрезан-
ный архивистами на части, рас-
правленный, имел загадку уже в 
заголовке.

– Мы просматривали описи до-
кументов-подлинников XVII ве-
ка  по Кузнецку в архиве Ин-
ститута истории и археологии 
Санкт-Петербургского институ-
та истории РАН. Сразу броси-
лось в глаза: «Царская грамота 
кузнецкому воеводе Н. Б. Домо-
жирову о срочной присылке со-
болей для крымской клади». Что 
за крымская кладь? Стало инте-
ресно, – рассказывает Алексей 
Ермолаев, доктор исторических 
наук, главный научный сотруд-
ник ФИЦ УУХ СО РАН, профес-
сор кафедры истории России 
КемГУ. – О «кузнецком» ком-
плекте документов в том архиве 
известно давно. Но на этот доку-
мент никто раньше внимания не 
обращал.

И заказанные страницы из 

старинной толстой бумаги, с со-
хранившимися чёткими чер-
нильными с нажимом строками, 
с изложенным подробным зада-
нием от царя,  прочитанные не 
раз, притянули ещё больше.

– Сам царь письмо то писал?
– Нет, но царь был в курсе, а 

писал дьяк Лев Ермолаев, – по-
ясняет историк Ермолаев и ци-
тирует, уже в переводе на совре-
менный язык, а я запоминаю из 
длинного по-старинному витие-
ватого текста «вешки»: «От царя 
и великого князя Алексея Ми-
хайловича… в Сибирь, в Кузнец-
кой острог… Соболи отбирать, 
которые годны на крымскую 
кладь и присылать те соболи к 
нам, великому государю, к Мос-
кве».

Дальше расписано чётко, с 
13 позициями и ценами по ка-
честву шкурок, «что надобно в 
крымскую кладь: сорок собо-
лей 80 рублев, сорок соболей 
60 рублев <…>, 20 сороков по  
17 рублев <…>, 22 сорока по 
12 рублев <…>».

Конец сбоку, с ещё задани-
ем,  полуоторван. Но самая по-
следняя строчка, от царя пе-
реданное уточнение, цела:  
«…а соболи все надобны с хвосты».

И шкурок соболиных нужно 
срочно (это я уже позже подсчи-
таю) больше пять тысяч!

– И это при норме ежегодной, 
которую поставлял Кузнецкий 
уезд в Москву и которую тоже 
должен был выполнить,  две 
тысячи соболиных шкурок… А 
зачем так много стало нужно 
ценной пушнины? И не толь-
ко от нас, хотя наша в Запад-
ной Сибири была лучшей. А в 
Восточной – иркутский соболь, 
ещё лучше нашего…

Историк Ермолаев ответ на 
этот вопрос нашёл.

– Хотя в этом документе нет 
ни слова про Шереметева. Но, по 
косвенным данным, установил, 
связано с ним.

Но сначала – о предыстории. 
XVII век был временем очень 
жесткого противостояния Рос-
сии Речи Посполитой, Турции, 

Крымского ханства. Из-за того, 
что многие русские земли ока-
зались под властью других го-
сударств. Весь век тот шли пе-
риодически войны. И ханство 
пользовалось тем, что идёт 
многолетняя война русских с 
поляками, и совершало набеги 
на южнорусские земли, людей 
брали в плен, в ханское рабство, 
и жгли посевы, угоняли скот. В 
1650–1660-е был пик обострив-
шихся отношений (а вообще 
Русско-польская война шла с 
1654 по 1667 год). И ханство 
было союзником Польши. И 
тогда же русский воевода Шере-
метев с войском в тяжёлых боях 
с поляками, объединившими-
ся с татарами, пережил окру-
жение и предательство гетмана, 
попал в плен к полякам и был 
отдан ими в ханство (в октябре  
1660-го).

– А как в апреле 1670-го крым-
ские послы в Москве подписа-
ли мирный договор, – продол-
жает историк Ермолаев. – По 
нему они, хотя и с оговорками, 
но признали присоединение к 
России Левобережной Украины. 
И в ответ на это глава Посоль-
ского приказа Афанасий Ор-
дин-Нащокин гарантировал вы-
плату Россией крымскому хану 
и его калгам (приближённым 
князьям) специальных поминок 
(подарков) за три года и оплату 
выкупа «за находящегося в пле-
ну русского стольника Василия 
Борисовича Шереметова».

Подарки – по сути, дань 
Крымскому ханству, пушнину, 
нужно было собрать по Сиби-
ри, в том числе в Кузнецком уез-
де. Вот так был объявлен сбор 
лучшей пушнины для крымской 
клади, предназначенной на по-
дарки и выкуп Шереметева. И 
в Сибирь ушли царские грамо-
ты… А в Кузнецк она, получается, 
ушла с датой (по нашему кален-
дарю) 13 сентября 1670 года.

– Значит, нашему уезду пред-
стояла трудная охотничья 
зима, с выполнением плана по 
соболям и по срочной крым-
ской клади? Мы справились?

– Думаю, да. И, возможно, на 
охоту тогда ушли не только шор-

цы, но и русские ходили, из кре-
пости. Благо в зиму на наш тогда 
пограничный регион, который 
клином вдавался в немирные 
земли, враги (енисейские кыр-
гызы, белые калмыки и другие) 
по большому снегу не нападали.

  

͌епокор;нныΨ
А Шереметев на тот важ-

ный, 1670 год уж отсидел 10 лет 
в камере, выдолбленной в скале, 
раскалённой в жару летом и ле-
дяной – зимой, в крымском ме-
стечке Чуфут-Кале. И его уже не 
раз русский царь пытался выку-
пить. Не везло…

Как султан отстранил первого 
хозяина Шереметева хана Мех-
мед Герая от власти, тот, уезжая, 
забрал тайно узника. И, писал 
Шереметев, увёз с собой  «более 
пятисот верст в телеге, в канда-
лах; и многие реки вплавь, в те-
леге, на арканах волочил и доро-
гой замучил было до смерти». Но 
их догнали, пленника для нового 
хана вернули. И хан как раз вес-
ной 1670-го пошёл на мир с Рос-
сией, согласился Шереметева от-
пустить за золото и по-дарки…

Через год, весной 1671-го, ког-
да Кузнецкий уезд сдавал свою 
часть задания по крымской кла-
ди и в Москву ушёл ценный обоз 
с соболями, сопровождавшие 
его служивые из крепости меч-
тали о том, что доедут, благо-
получно груз сдадут и, так было 
принято, награду получат.

– … рубль – два, могли и разме-
ром с годичное жалованье в пять – 
семь рублей награду даже полу-
чить, – поясняет Ермолаев. – Ещё 
в Москве им могли задержанное 
жалованье выдать… В тот век из-
за войн задержки жалованья рас-
тягивались до 18 лет…

И вот долгожданной весной 
1671-го пленник Шереметев ус-
лышал от хана: «Отпускают». Но 
следом весть: «Султан назначил 
следующего хана». И тот плен-
ника с пути, увезли ещё недале-
ко, в темницу вернул…

А потом была снова попытка 
выкупа Шереметева. Но султан 
отложил. Шереметева обменяли 
лишь 3 ноября 1681 года.

– Не исключаю, опять было 
задание по крымской клади, и 
Кузнецкий уезд, внеся вклад в 
1670-м, внёс его снова, – говорит 
Алексей Николаевич.

После окончательного обме-
на бывший пленник Шереметев, 
встреченный на русской сторо-
не Днепра салютом, ехал по Рос-
сии в карете домой и спутникам 
о пережитом много рассказы-
вал. Наверняка и то, о чём пи-
сал из плена царям: «Хан мучил 
меня, никого так никто не муча-
ет <…>», «кандалы <…> больше 
полпуда» (больше 8 кг. – Авт.), 
«<…>четыре года беспрестанно 
я заперт в палату, окна задела-
ны каменьями, оставлено толь-
ко одно окно», «на двор из избы 
пяди не бывал я шесть лет и 
нужу всякую исполняю в избе», 
«зубы от цинги повыпадали, и от 
головных болезней вижу мало, а 
от кандалов обезножел, да и го-
лоден».

͂оͦвраͷение
– А как кузбассовцы, раз-

грузив в Москве крымскую 
кладь, вернулись и знали ли 
они о государственном деле 
по выкупу пленника, в кото-
ром участвовали?

– Не знали... Обратно же обозы 
тоже шли гружённые, с оружи-
ем, инструментами. И гособозы 
всегда доходили туда-обратно 
благополучно, с поддержкой вое-
водами по всему пути. Да и раз-
бойники с гособозами не связы-
вались – боялись царской кара-
ющей руки.

– Как после плена прожил 
жизнь Шереметев?...

– Как часто бывает, в опасно-
сти мобилизуются внутренние 
резервы организма плюс чело-
век живет верой в лучшее… А как 
только он выходит из экстре-
мальной ситуации и побеждает, 
то и  начинает болеть. Шереме-
тев тоже стал болеть, умер всего 
через несколько месяцев после 
плена, – говорит Ермолаев.

Да и ничто его больше на 
этом свете не держало. В  плену 
мучился невозможностью по-
мочь жене и сыну, молился о них, 
просил помощи для них, мечтал 
о встрече… А вернулся из плена – 
их нет, умерли.

…И ведь до и после было много 
ещё знаменитых Шереметевых, 
но в народе до сих пор помнят 
того Шереметева: не имевшего в 
боях поражений, проигравшего 
лишь последнюю битву, выдер-
жавшего два десятка лет плена, 
ставшего примером русского не-
сдающегося характера.

И хотя, по официальной вер-
сии, наследство, своё село, фе-
одал Шереметев, умирая, заве-
щал двоюродному племяннику, 
но живёт в веках молва, что пе-
ред смертью бывший невольник 
Шереметев сделал для своего 
века невозможное: он дал своим 
крестьянам крепостным волю.

Ǉариса ǈаǦсименǦо.
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// развитие

 Фото ƾнны ǐиǪоȲук.

ŖаƀиŶаем  
водŶƄе процедурƄ

– Дарья, самый первый со-
вет, который вы бы дали ро-
дителям?

– Если взрослые решили нау-
чить ребёнка или просто попла-
вать с ним где-либо, главное – 
избежать употребления алко-
гольных напитков, быть бди-
тельным и внимательным, сле-
дить за ребёнком всё время, что 
он находится вблизи водоёма. 

– Сложно ли научить ребён-
ка плавать? 

– Плавание – это двигатель-
ный навык, которым легко мо-
жет овладеть малыш. Это как и 
способность ходить, бегать или 
прыгать. А польза от плавания 
огромна. Первое, что нужно на-
учиться делать ребёнку, – за-
держивать дыхание. Будет заме-
чательно, если вы покажете на 
собственном примере. Это необ-
ходимо для того, чтобы малыш 
научился контролировать своё 
дыхание. Далее используем ков-
шик или стакан, объясняем ре-
бёнку на языке образов: «Сейчас 
набери шарик воздуха в ротик 
и держи его, ни в коем случае 
нельзя шарик отпустить. А я 
полью водичку на лицо и про-
верю, на месте ли шарик…» Де-
монстрируем на себе, потом ещё 
раз медленно проговариваем ре-
бёнку, делаем небольшой полив. 
Если случилась неудача и вода 
попала в нос или рот, не нужно 
сразу же жалеть малыша. Пере-
ведите это в шутку и обязатель-
но похвалите за смелость. И по-
кажите, как нужно выплёвывать 
воду, наигранно сделав брыз-
ги ртом, или высморкать носик, 
«как слоник». Когда пузыри и 
поливы будут чётко скоордини-
рованы, предложите маленько-
му пловцу посмотреть под воду 
на сокровища. Можно смотреть 
под воду и делать пузыри, тогда 
вода точно не попадёт в рот. Но 
вы должны контролировать ре-
бёнка, так как после выдоха сра-
зу идёт вдох, ребёнок может ув-
лечься сокровищами и хлебнуть 
воды. Хвалите как можно чаще 

малыша. По этой же модели мы 
работаем в нашем бассейне, и 
всегда удачно. Рецепт прост: 
терпение, собственный пример 
и интересная игра. 

– А первое знакомство с от-
крытой водой?

– Его также важно провести 
максимально весело. В бассей-
не мы часто увлекаем детей ша-
риками, которые бросаем с бере-
га в воду. Эта простая игра очень 
увлекает детей, поэтому начать 
стоит именно с неё. Только нуж-
но заменить шарики на камуш-
ки, палочки, листики. Следует 
обращать внимание детей на то, 
как падают в воду разные пред-
меты, что добавит в игру эле-
мент интеллектуального разви-
тия. При этом ребёнок должен 
находиться у вас в руках или 
держите его за руку – таким об-
разом мы даём понять малень-
кому, что он в безопасности.

– Бывает, что дети хорошо 
плавают в бассейне, а в речку 
не заходят. Как быть?

– Так было и с моей младшей 
дочерью, что меня очень удиви-
ло и расстроило. Но потом я по-
няла, что это просто страх неиз-
вестного, холодного и шумного. 
В бассейне она уже прекрасно 
ориентировалась, видя дно под 

водой и зная, где поручни и тре-
нер. А открытая вода глазами 
ребёнка выглядит пугающе. 

При купании в реке старай-
тесь выбирать места с меньшим 
течением. А если течение бы-
строе, обязательно держите ре-
бёнка и не заходите с ним сами 
глубоко. Лучшим решением бу-
дет надуть небольшой бассейн 
на берегу, набрав в него воды 
из речки. Выбрав местом отды-
ха берег озера, обязательно про-
верьте вход в воду, несколько раз 
пройдите по берегу (в сторону 
и в глубь). Надо убедиться, что 
нет подводных ям, водоворотов 
и крупного мусора.

Если первый этап – визуаль-
ный, второй – тактильный. Тро-
гаем сначала сами воду, а потом 
предлагаем ребёнку. На своём 
примере показываем, что боять-
ся нечего. Ни в коем случае не 
стоит затаскивать резко детей в 
воду или настаивать. 

– Что из инвентаря может 
пригодиться на воде?

– Стоит собрать корзинку с 
песочно-купальными игрушка-
ми: лейкой, ведром, совком, сач-
ком и различными фигурками 
любимых героев, брызгалками. 
Развивайте игру так, чтобы ма-
лыш как можно чаще взаимодей-

ствовал с водой. Мои дочки про-
сто обожают игру в сокровища. 
Для этого я приобретаю в «Фикс 
прайсе» декоративные камушки, 
которые мы рассыпаем в воду, а 
девчонки вылавливают.

Часто меня спрашивают про 
круги и нарукавники. Но осо-
бенно сейчас популярны круги 
с прорезями для ножек и ремня-
ми для плеч ребёнка. Но я кате-
горично против. Неоднократ-
но была свидетелем того, как в 
этом круге легко переворачива-
ются дети вверх ногами и оказы-
ваются в плену ситуации. Обыч-
ный круг, жилет, нарукавники 
не так коварны. Но они также 
не про плавание, а про мнимую 
поддержку на воде, закрепляют 
у ребёнка неправильное положе-
ние тела в воде (когда ноги вни-
зу, а голова над водой). Дети не 
научатся в них плавать. А в на-
рукавниках дети быстро пони-
мают, что ничего делать не надо, 
а потом при обучении плаванию 
напрочь отказываются снять их. 
Все эти вещи направлены на то, 
чтобы расслабить родителя, ко-
торый хочет отдохнуть во вре-
мя своего отпуска. Но с детьми 
на воде нельзя расслабляться, 
последствия могут быть очень 
плачевны. Повторюсь, ни в 
коем случае не оставляйте де-
тей без присмотра. В нашей шко-
ле мы не используем даже спе-
циальные пояса для поддержки. 
Обычно ребенку 4–5 лет хвата-
ет одного 30-минутного занятия, 
чтобы научиться задерживать 
дыхание и проплывать неболь-
шое расстояние.

– А какой инвентарь опти-
мален?

– Отличный вариант – это до-
сточка для плавания. С ней ребё-
нок укрепляет спинку, ловя рав-
новесие и работая ногами. 

– И вот мы полностью под-
готовлены, ребёнок не боится 
зайти в воду…

– Тогда можно учить плавать. 
Изначально малыша не нуж-
но даже пытаться учить в спор-

тивной технике. Ребёнок инту-
итивно знает, что нужно как-то 
двигаться в воде, этого доста-
точно на первых этапах. Сейчас 
у многих возникнет вопрос: «За-
чем учить правильно плавать?». 
Можно же плавать с поднятой 
головой и спокойно дышать. 
Как Раиса Захаровна в филь-
ме «Любовь и голуби». Хоть как 
это назовите, но это не плава-
ние. Правильно плавать – это 
именно задерживать дыхание и 
опускать лицо в воду. Идеаль-
но, если вы сами наденете очки 
и поныряете с ребёнком, улыба-
ясь и показывая, что это весело. 
Вспомните, в детстве мы все лю-
били игру-прибаутку про то, как 
баба сеяла горох, она до сих пор 
в топе моих игр с детьми в бас-
сейне. Если ребёнок научится 
нырять, то он сам, видя, как вы 
двигаете ногами и руками, захо-
чет повторить. 

Конечно, учить своих детей – 
это сложная и непростая задача, 
требующая от родителя огром-
ного терпения, сил и времени. 
Если большое желание, то сле-
дуя советам и адаптировав их 
под вашего ребёнка, вы легко 
справитесь. И чадо будет пла-
вать рядом с вами. Если же вы 
не готовы, лучше отдайте ребён-
ка тренеру и наслаждайтесь его 
успехами.

– Малыши часто мёрзнут, 
заходя в речку. Есть ли какие-
то варианты, кроме купаль-
ников?

– Для комфорта и профилак-
тики заболеваний рекомендую 
гидрокостюм. Не тот, солнцеза-
щитный, а настоящий, из нео-
прена. Такой костюм нужен де-
тям до 4 лет, так как у них ещё 
слабая терморегуляция и они 
запросто могут переохладить-
ся. Зайти в нашу холодную Томь 
легче именно в гидрокостюме. 
Проверено на собственном опы-
те. А вот в жаркие дни солнцеза-
щитный костюмчик как раз при-
дётся кстати: малыш не сгорит, 
играя на берегу.

// не пропустите

͑̀͑ͅ͏ К͒КО͊ ̴͆̈́͑ ̓О͐͑ͅΧ
В ˫ˢ˧Кˢ˯ ʼʭʱʲ˥ַ˨˩ַ ˨˥ʮ˥ʲʱ, ˪˩СВʽʷ˿˨˨˩ַ 
˪˫ˢʰʮ˨˩Вˢ˨ʱʼ 300̞ʲ˥˭ʱʽ КʳʰʭˢССˢ, ˭˥ˢ˭˫ Кʳ̞
К˩ʲ КʳʰʭˢССˢ  В ˭˥ʵ˥˨ʱ˥ ˨˥СК˩ʲʺКʱ˯ ʮ˨˥ַ 
ʭʳʮ˥˭ ˫ˢʮ˩Вˢ˭ʺ ʯʱ˭˥ʲ˥ַ ʱ Г˩С˭˥ַ С˭˩ʲʱʴʹ 
СВ˩ʱ˧ ˭В˩˫ʵ˥С˭В˩˧.  

Сегодня, 8 июля, в 18�00 ребята и их родители посмотрят 
спектакль «Ȣаɕа и Ȣедведь» из цикла «Сказки старых ре-

мȴсел». Ȣастера расскажут зрителям, как плетут корзины, 
а потом покажут сказку про ленивую девочку Ȣаɕеньку, 
которую добрый Ȣедведь смог всȴ-таки приучить к труду.
9 июля в 17�30 завсегдатаев ждȴт «Ȩерритория детства» � 
игровая программа с мыльными пузырями, аквагримом и 
сюрпризами. ȿатем пройдȴт спектакль «ȿолотой цыплȴ-
нок».
ȿаверɕающим аккордом в цикле праздничных меропри-
ятий, посвящȴнных юбилею Кузбасса, станет бесплатная 
праздничная программа в рамках дня открытых дверей 
в учреждениях культуры. Стартует она 10 июля в 16�00 на 

аллее напротив театра кукол с открытия выставки люби-
мых кукол, игр и фотосессии с ростовыми героями муль-
тфильмов, яркого ɕоу мыльных пузырей. В 17�00 начнȴтся 
детективная комедия «Дачная история». Ȧебятиɕек ждут 
֩иса, Ȣедведь, дача и страɕная-страɕная тайна, которую 
обязательно нужно раскрыть.
С 17�40 запланированы знакомство с системами кукол, ве-
сȴлая викторина с подарками, розыгрыɕ билетов на спек-
такли и воздуɕные ɕарикиÐ

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ ǫодгоǮовила 
Анна ǎимоȰуǦ.

В жару все мы стремимся к водоёмам: речкам, озёрам, бассейнам на дачных участках.  
С детьми у воды нужно быть предельно внимательными. Как правильно знакомить наших  
мальчишек и девчонок с водой, об этом говорим с кемеровчанкой ʮарьей ˧орозовой,  
руководителем и тренером школы плавания, мамой двух дочерей.  Дарья Ǌорозова.
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// хоккей с мячом

ŖакаŶуŶе премƅерƄ
 // спринт-новости

 ǁлавныǧ тренер  ǈузǟасса� ДǪитриǧ 
Ǘетинин ^ оǟлаǢатель ǈуǟка ǎоссии���� 
в составе наȱеǧ коǪанǢы.  
Фото ǀлаǢиǪира ǈлюева.

˫˥Гʭʱ̞7
Воспитанницы кузбас-
ской спортивной школы 
ˢнна ʭаранчук �˪роко-
пьевск� и ʽна ʮанило-
ва �˭айга� заявлены в 
составе сборной ˫оссии 
на 555&& ˩лимпийские 
игры в ˭окио  
�23 июля £ � августа�.

Наши землячки – много-
кратные чемпионки Европы 
по регби-7, победительницы 
квалификационного турнира 
в Монако, где россиян-
ки впервые завоевали 
олимпийскую путёвку. Анна 
Баранчук представляет в 
национальной сборной 
столичный ЦСКА, Яна Дани-
лова – «ВВА-Подмосковье» 
(Монино).

В субботу, 10 июля, 
россиянки отправятся в Япо-
нию, где проведут заклю-
чительный тренировочный 
сбор. Олимпийский турнир 
по регби-7 с участием 12 
женских команд состоится 
29–31 июля. Соперницы 
подопечных Андрея Кузина 
на групповой стадии со-
ревнований – сборные Новой 
Зеландии, Великобритании 
и Кении.

˪ʲˢВˢ˨ʱ˥
˨овокузнечанка ˢлек-
сандра Сабитова заво-
евала в составе сбор-
ной ˫оссии серебряную 
медаль юниорского 
первенства ˥вропы  
в эстафете 4  
по 200 метров  
вольным стилем.

Кузбасская спортсменка 
стартовала на первом этапе 
эстафеты, которая состоя-
лась в Риме 6 июля, в день 
открытия турнира. В индиви-
дуальных видах Александра 
Сабитова специализируется 
в баттерфляе, а её землячка 
Юлия Безносова выступит в 
столице Италии в плавании 
брассом. Новокузнечанки 
тренируются под руковод-
ством Елены Поданевой.

В континентальном пер-
венстве участвуют девуш-
ки14–17 лет и юноши  
15–18 лет из 48 стран. Рос-
сию представляют 34 спорт-
смена. Турнир закончится 
в воскресенье, 11 июля.

ˮʳ˭ʭ˩ʲ
˧еждуреченский клуб 
«˫аспадская»  
в четвертьфинале  
Кубка Сибири  
принимает  
11 июля «Строитель» 
�ʭийск�. ˩тветная 
встреча состоится  
через неделю.

В стартовом раунде тур-
нира междуреченцы взяли 
верх над «молодёжкой» бар-
наульского «Динамо» (4:1, 
1:1), «Строитель» переиграл 
«Полимер» из Барнаула (5:1, 
3:1).

В случае выхода в полу-
финал «Распадская» встре-
тится с «Темпом» (Барнаул), 
одолевшим по сумме двух 
матчей земляков из «Алтая» 
(2:3, 3:0).

В прошлом году ро-
зыгрыш Кубка Сибири не 
состоялся, а в 2019-м трофей 
завоевал ФК «Новокузнецк».

Андреǥ ǎарǦов.

œемеровскиŲ кŴуб готовится к домаƁŶему Ɔтапу œубка řоссии

Как сообщала наша газета,  
в понедельник, � июля,  
«Кузбасс» провёл первую  
в межсезонье тренировку  
на льду крытого катка  
стадиона «˯имик».

͌а месяʹ раньͶе
Впервые наша команда столь рано вышла 

на лёд, в предыдущие годы хоккеисты воз-
вращались в родную стихию в начале августа. 
Изменение сроков «предсезонки» связано  с 
тем, что уже 1–7 августа состоится предвари-
тельный этап Кубка страны в группах «Вос-
ток» (Кемерово) и «Запад» (Ульяновск).

В областном центре турнир пройдёт в но-
вом ледовом дворце спорта «Кузбасс» – самом 
крупном стадионе за Уралом (его площадь 
составляет 65 тысяч квадратных метров).

Под руководством главного тренера 
«Кузбасса» Дмитрия Щетинина занимают-
ся 25 хоккеистов. Самый опытный игрок – 
трёхкратный чемпион мира, 39-летний за-
щитник Алексей Чижов, выбранный капи-
таном команды. Самый молодой – 18-лет-
ний выпускник кемеровской школы 
русского хоккея Владимир Михальченко.

Готовятся к сезону вернувшиеся в род-
ной клуб полузащитник Руслан Тремаскин 
и нападающий Владислав Тарасов. Ново-
бранцы команды – первый легионер в исто-
рии «Кузбасса», шведский полузащитник 
Симон Янссон, его коллега по амплуа дву-
кратный чемпион мира Александр Егоры-
чев и вратарь Артём Катаев.

 

̈́ополнительная мотиваʹия
– Десять дней тренируемся в двухразо-

вом режиме, – говорит Дмитрий Щетинин. – 
15 июля сделаем повторную прививку от 
коронавируса, ребята получат день-два от-
дыха в зависимости от самочувствия. В 
дальнейшем сосредоточимся на ледовой 
подготовке, на игровых тренировках. Кол-
лектив обновился на четверть, на ключевых 
позициях – новые игроки. Соответственно, 
потребуется формирование добротной ко-
мандной «химии», командного взаимодей-
ствия. Надеюсь, мы это сделаем. Предва-
рительный этап Кубка страны покажет наш 
потенциал, наши перспективы в сезоне.

– Как адаптируется в команде Симон 
Янссон?

– Думаю, он адаптировался на июньском 
сборе в Геленджике. Игровой, по сути, па-
рень. Всё схватывает на лету. И в трениро-
вочном процессе, и в житейских ситуациях. 

Проявляет живой интерес к изучению рус-
ского языка. Но, конечно, понимаем, что 
для Симона и всей команды главные испы-
тания впереди.

– Когда переезжаете на новую арену?
– Готовы хоть сегодня! Дворец спор-

та «Кузбасс» заслуживает самых востор-
женных слов, созданы оптимальные усло-
вия для тренировок. Во второй половине 
месяца обещают залить лёд, а на 29 июля 
планируем контрольный матч с «Байка-
лом-Энергией» (Иркутск). С нетерпением 
ждём время, когда полностью обоснуем-
ся во дворце. Игра на новой арене для нас –
дополнительные эмоции, дополнительная 
мотивация.

 

͑ри года спустя
«Кузбасс» одним из первых клубов су-

перлиги русского хоккея начал и подго-
товку к сезону, и тренировки на льду. А вот 
чемпион страны-2021 красноярский «Ени-
сей» и бронзовый призёр хабаровский 
«СКА-Нефтяник» только 1 июля вышли из 
отпуска.

В обеих командах сменился тренер-
ский штаб. «Енисеем» руководит триумви-
рат – Сергей Ломанов-младший, Алексей 
Щеглов и Артур Фёдоров (главный тренер 
молодёжной сборной России). Продолжит 
карьеру в «Енисее» многолетний капитан 
«Кузбасса» Денис Криушенков.

«СКА-Нефтяник» вновь возглавил Ми-
хаил Юрьев. Состав армейцев пополни-
ли экс-кузбассовцы Владимир Каланчин 
и Дмитрий Аникин, сыгравший в Кемеро-
ве один сезон. Хабаровский клуб понёс тя-
желую утрату: в июне скоропостижно умер 

шестикратный чемпион мира Максим Иш-
кельдин.

Последний раз областной центр Кузбас-
са принимал предварительный этап Кубка 
России в сентябре 2018 года. Тогда в кры-
том модуле стадиона «Химик» сопернича-
ли семь команд, в том числе студенческая 
сборная страны.

«Кузбасс» под руководством Алексея 
Китькова одержал три победы и потерпел 
три поражения. В одном из самых резуль-
тативных матчей турнира хозяева уступи-
ли новосибирскому «Сибсельмашу» (10:11). 
Игра выдалась на редкость интригующей: 
на 71-й минуте кемеровчане забили деся-
тый мяч (10:8), но затем менее чем за три 
минуты пропустили три мяча.

Подобная оказия не редкость для рус-
ского хоккея, самого скоростного игрового 
вида спорта. Конечно, нашим болельщикам 
менее всего хотелось бы видеть такую ско-
рострельность в исполнении соперников. 
Но это тот самый случай, когда можно ска-
зать: «Не выиграем, так научимся на ошиб-
ках».

 

Клу͠   тр;ͳкратныΨ�  
капитан   восьмикратныΨ

Кубок России – самый успешный турнир 
для «Кузбасса». Кемеровчане завоевали 
трофей в 2001, 2003 и 2007 годах. Главным 
тренером команды тогда работал Сергей 
Мяус, нынешний министр спорта и физиче-
ской культуры региона.

В двух победных турнирах (2001, 2003) 
выступал Алексей Чижов, восьмикрат-
ный обладатель Кубка страны. Почётный 
трофей Чижов заработал также в соста-
ве динамовцев Казани (1), Москвы (2) и 
«СКА-Нефтяника» (3). Наш земляк был ка-
питаном армейского клуба в «золотых» фи-
налах – 2016, 2017.

Аналогичное достижение – восемь по-
бед в Кубке России – в активе одного из 
лучших бомбардиров русского хоккея Ива-
на Максимова.

В прошлом году трофей выиграли сто-
личные динамовцы. В составе москвичей 
выступал Владислав Тарасов, сделавший 
голевой дубль в финальном матче со «СКА-
Нефтяником» (5:1).

Солидный опыт кубковых баталий у 
Дмитрия Щетинина, пятикратного облада-
теля трофея. В роли наставника юниорской 
сборной России Дмитрий Анатольевич вы-
играл четыре финала мировых первенств.

«Кузбасс» целенаправленно готовится к 
Кубку страны и, конечно, мотивирован на 
достижение максимального результата.

Вадим АнǮонов.

 Ǎервая в ǪеǤсезонье тренировка  ǈузǟасса� на  ǟольȱоǪ� льǢу. Фото ǀлаǢиǪира ǈлюева.
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// отдых

СвоевремеŶŶая поддерůка

 ǀот такие троǲеи Ǫогут привезти туристы ǢоǪоǧ. 
Фото аǢǪинистрации ǈеǪеровского Ǫуниципального 
округа.

// сельское хозяйство

 Фото ǁǑФǏǆН ǎоссии по ǈузǟассу.

Вместо турбазƄ – Žерма

«Так как федеральная субси-
дия предусмотрена только для 
малых предприятий, мы при-
няли решение поддержать из 
областных средств также сред-
них и крупных сельхозтова-
ропроизводителей. В рамках 
посевной кампании аграрии за-
сеяли 752 тысячи гектаров куз-
басской земли. На проведение 
полевых работ было потраче-
но много труда и средств, и эта 
субсидия позволит им компен-
сировать часть затрат», – под-
черкнул губернатор Сергей Ци-
вилев.

Как сообщили в региональ-
ном Минсельхозе, выплату из 

федерального бюджета на усло-
виях софинансирования с об-
ластным бюджетом получают 
малые предприятия, занима-
ющиеся растениеводством. В 
этом году ею воспользовались 
210 сельхозтоваропроизводите-
лей, сумма выплат составляет 
92,7 млн рублей. Субсидии из 
областного бюджета по анало-
гичным условиям выплачива-
ются средним и крупным пред-
приятиям – это ещё 24 млн 
рублей для 14 хозяйств.

В рамках программы день-
ги выделяются из расчёта от 
148 рублей до 7,5 тыс. рублей на 
гектар посевной площади в за-

висимости от выращиваемой 
культуры. Поддержку могут 
получить те хозяйства, кото-
рые посеяли зерновые, зерно-
бобовые, масличные (за исклю-
чением рапса и сои), кормовые 
сельскохозяйственные культу-
ры, картофель и овощные куль-
туры открытого грунта, вклю-
чённые в Государственный 
реестр селекционных достиже-
ний, а также при условии, что 
сортовые и посевные качества 

семян соответствуют ГОСТу.
Всего на государственную 

поддержку растениеводства в 
2021 году из федерального и об-
ластного бюджетов планируется 
направить 302 млн рублей.

Один из сельхозпроизво-
дителей Кузбасса – ГУФСИН 
России по Кемеровской обла-
сти на площади более 6 тыс. 
га посадили пшеницу, ячмень, 
овес, картофель, капусту, све-
клу, морковь, а также однолет-

ние травы на корм животным.
В посевной кампании 2021 го- 

да учреждениями была за-
действована тяжёлая и лёг-
кая тракторная техника, при-
цепные сельскохозяйственные 
агрегаты, посевные комплек-
сы и автомобильный транс-
порт. Традиционно в этом году 
планируется повышение каче-
ственных и количественных 
показателей по урожайности. 
Ожидаемый урожай составит 
более 7,5 тыс. тонн зерновых, а 
также более 6 тыс. тонн овощ-
ных культур.

Как сообщили в пресс-
службе ведомства, на сегодняш-
ний день потребность учрежде-
ний УИС Кемеровской области 
в продукции сельского хозяй-
ства обеспечивается на 100 %. 
Кроме этого, осуществляются 
поставки другим территориаль-
ным органам, а также сторон-
ним потребителям.

Отметим, что сельскохозяй-
ственную деятельность в УИС 
Кузбасса осуществляют три ко-
лонии-поселения: № 2,  3 и  31. 

Алена ǐедоǮова.

В Кузбассе всё более привлекатель-
ным становится агротуризм. Со сле-
дующего года вводятся ещё и специ-
альные гранты для поддержки этого 
развлекательно-просветительского  
детища фермеров.

Агротуризм – подвид сельского туризма, который 
предполагает временное размещение туристов в деревне, 
чтобы они смогли отдохнуть и принять живейшее уча-
стие в сельскохозяйственных работах для расширения 
своего кругозора. Получается что-то вроде квиза на све-
жем воздухе. По словам министра сельского хозяйства 
РФ Дмитрия Патрушева, агротуризм становится всё бо-
лее желанным видом отдыха как в России, так и во всем 
мире. Кстати, Тайвань называют одним из самых попу-
лярных мест для агротуризма в международном прос-
транстве. Там множество «ферм для отдыха», которые 
предоставляют различные варианты туров. Отдыхаю-
щим предлагают познакомиться с местной культурой и 
секретами каждого из видов сельского хозяйства, побы-
вав на семинарах профессионалов-тружеников. А сель-
ский туризм в итальянской Тоскане называют самым 
изысканным. Как известно, данный регион славится 
восхитительными томатами и оливками, ароматными 
травами, конечно же, сырами и вином Кьянти.

Непосредственно для сельских территорий агроту-
ризм – новая «точка роста» и стимул для реализации 
природного и культурного потенциала. А главными 
«проводниками» сельского туризма, по мнению главы 
профильного министерства, являются как раз фермеры. 
Важно отметить, что Минсельхоз России постоянно ра-
ботает над расширением мер поддержки этого сегмента 
бизнеса. Так, депутаты Госдумы РФ приняли законопро-
ект, который позволит сельхозтоваропроизводителям с 
2022 года получать гранты на развитие именно зелёного 
направления туризма.

«В Кузбассе перспектива в целом у агротуризма хоро-
шая. Причин несколько: фермерство развивается, фер-
мерам активно оказывается господдержка. Например, 
за последние три года 16 семейных животноводческих 
ферм получили более 134 млн рублей грантов. Грантом 
«Агростартап» за два года воспользовались 16 начинаю-
щих фермеров на сумму 42 млн рублей. Ещё одна причи-
на – пандемия коронавируса, люди обратили внимание 

на внутренний туризм. Увидеть, как производятся на-
туральные продукты, пообщаться с домашним скотом, 
провести время на природе для городского жителя – и 
познавательный, и увлекательный отдых. Для фермера 
же это отличная реклама своей продукции», – проком-
ментировал министр сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности Кузбасса Андрей Ариткулов.

Одним из первооткрывателей направления агроту-
ризма в Кузбассе стала семейная ферма Лобановых в 
Промышленновском муниципальном округе. Ферма су-
ществует с 2015 года. «В 2018-м хозяйству был предо-
ставлен грант по программе развития семейных ферм 
более 15 млн рублей, – рассказали в пресс-службе об-
ластного Минсельхоза. – На ферме занимаются разведе-
нием крупного рогатого скота, коз, есть кролики, голуби, 
лошади и даже пара оленей. Галина и Александр Лоба-
новы выращивают собственные корма для животных, 
налажена система переработки молока, производят-
ся твёрдые и полутвёрдые сыры, сливочное масло, тво-
рожный сыр и другие продукты. С 2020 года хозяйство 
занимается новым направлением – агротуризмом (экс-
курсии, дегустации, мастер-классы по дойке животных 
и сыроварению, фотосессии)». В планах у фермеров так-

же больше заниматься птицеводством и включить посе-
щение курятника в программу для туристов, а также ор-
ганизовать мини-пекарню с русской печью и проводить 
мастер-классы по выпечке. Как отметил Александр Ло-
банов, агротуризм – хорошая платформа для привлече-
ния покупателя. Например, 30 % своего сыра они прода-
ют на месте, туристам.

Между тем в Кемеровском муниципальном округе 
фермерское хозяйство Клецова более 30 лет занимается 
разведением рыбы, а сейчас и развитием туристической 
сферы. Осётр, форель, стерлядь, карп, белый амур, щука, 
судак, толстолобик и другие виды рыб обживают пруд 
на радость рыбакам. Всю рыбу специалисты выращива-
ют в хозяйстве из икры самостоятельно. Мальков выпу-
скают сначала в уличные садки, потом – в большой пруд. 
Технология выращивания постоянно совершенствуется. 
Рыбы хватает и для продажи, и для рыбалки. «На бере-
гах Шумихинского водохранилища организована зона 
отдыха. Половить рыбу приезжают семьями», – отмети-
ли в пресс-центре окружной администрации.

По данным Минсельхоза региона, по состоянию на 
1 апреля 2021 года рыбоводными хозяйствами Кузбасса 
произведено уже 134 тонны товарной рыбы.

По мнению специалистов Минсельхоза РФ, развитие 
сельского туризма должно обеспечить формирование 
дополнительных условий для устойчивого роста ферме-
ров, а также создать дополнительные рабочие места на 
селе. Введение грантовой поддержки позволит сделать 
это направление привлекательным для руководителей 
хозяйств.

Алена Смирнова.

 Ǜкскурсии в Ǥивописных пеǧзаǤах осоǟенно 
пораǢуются Ǣети. ǈоров в гороǢе точно не увиǢиȱь. 
Фото ФеǢора ƿаранова.

Выплаты на проведение комплекса агротехни-
ческих работ получили 224 сельскохозяйствен-
ных предприятия Кузбасса на общую сумму 
116,7 млн рублей. Средства выделены в рам-
ках программы «Государственная поддержка 
агропромышленного комплекса и устойчивого 
развития сельских территорий Кузбасса»  
на 2013-2024 годы.
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// кстати
Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газеты 
«Кузбасс» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28), задавайте по телефону горячей линии ком-
пании «Успех» в Кемерове (8-3842-768-568) или на WhatsApp 8-9043-768-568. Для полу-
чения быстрого ответа ищите «Консультант Садовода» в соцсетях «ВКонтакте» и «Одно-
классники». Архив передачи «Консультант Садовода» вы можете найти на ютьюб-канале 
«Консультант Садовода». А свежие выпуски передач смотрите на канале «Кузбасс 1HD».

// консультация

Вся правда о кузбасских огурцах

Секрет – в аромате

 Наталья Дюкарева рассказала о пользе цветочных культур.  
Фото из личного архива.

От классики к авангарду
Наталья Владимировна – педа-

гог дополнительного образования, 
заведующая экологическим отде-
лом Областной детской эколого-
биологической станции, дипломи-
рованный биолог. Она поделилась 
лайфхаками, которые проверены 
и временем, и нашими непросты-
ми климатическими условиями.

«Каждый сезон на огородников 
обрушиваются заботы: то пого-
да плохая, то белокрылка меша-
ет, то колорадский жук одолевает, 

– констатирует эксперт. – Многие 
забывают о свойствах бархатцев. 
Эти цветы отпугивают вредите-
лей. Достаточно высадить их по 
периметру картофельного поля, 
между грядами, в теплицу, и мож-
но за урожай не переживать. К 
примеру, запах бархатцев отго-
няет вредителей от белокочан-
ной капусты. А ещё уменьшает 
количество сорняков: не перено-
сят соседства с бархатцами пырей 
ползучий, хвощ, портулак ого-
родный». Объяснение тому есть: 
защитники содержат ароматиче-
ское вещество, которое называет-
ся тиофен. Именно оно угнетает 
рост некоторых растений. Также 
бархатцы выделяют фитонциды, 
которые губительно действуют 
на многих возбудителей грибко-
вых заболеваний, нематод и дру-
гих мелких почвенных червей. 
«Хорошо посадить эти цветы воз-
ле дома или беседки, потому что 

они отпугивают ещё комаров и 
мошек», – добавила педагог.

Между тем на помощь огород-
никам приходит и другой супер-
герой – синий агератум. Он нано-
сит мощный удар по ненасытному 
противнику – белокрылке. «На 
агератум садится белокрылка, от-
кладывает личинки. Секрет в том, 
что цветок выделяет гормоны, ко-
торые личинок делают бесполы-
ми, то есть лишают возможности 
дальнейшего размножения», – 
объяснила специалист. Напомним, 
что и бархатцы, и агератум – одно-
летники. Последний следует вы-
ращивать рассадным способом (за 
дело нужно браться в апреле).

«Бархатцы прекрасно подходят 
для мульчирования, – уточнила 
Наталья Владимировна. – После 
того как отцветут, растения надо 
нарезать, разрубить мелко и при-
копать вместе с землёй. Всё это пе-
регнивает и очень хорошо влияет 
на почвенную структуру».

Несколько настурций на ка-
пустной грядке отпугнут белянку, 
не дадут белокрылке хозяйничать 
в теплице, победят тлю, сразятся 
с колорадским жуком и прочими 
прожорливыми недругами. Так-
же настурции хорошо помогают от 
грибных и вирусных заболеваний 
растений.

Цветочные культуры 
от кровососов

«Отпугнуть комаров и мошек 
поможет лаванда узколистная, – 

поделилась личным опытом Ната-
лья Дюкарева. – Кустарник бузи-
на чёрная тоже справится с гнусом. 
Ну и, конечно, ещё один многолет-
ник – мята перечная». Кстати, для 
пущего эффекта листочками мяты 
можно натереться. Листья черё-
мухи тоже подойдут.

Другой полезный сосед, а точ-
нее сказать соседка, в саду-ого-
роде – герань (пеларгония зо-
нальная). «Многие выращивают 
её дома, а на лето высаживают на 
участке. Так вот она тоже отпу-
гивает надоедливых кровопийц. 
Известно и другое свойство ге-
рани. Если заболит ухо, то нуж-
но сорвать листочек, помять его в 
руках, сложить и вставить неглу-
боко в ухо. Боль проходит – про-
верено на себе», – подчеркнула 
землячка.

А чтобы места укусов насеко-
мых не чесались, нужно натереть 
их петрушкой.

Биостимуляторы  
своими руками

Сейчас многие садоводы-лю-
бители используют укорените-
ли и разные биостимуляторы. «А 
ведь их можно приготовить в до-
машних условиях. Получится и 
экологично, и натурально, – по-
делилась секретом Наталья Вла-
димировна. – Вот пример одно-
го из них: понадобится четыре 
веточки ивы козьей (вербы). На-
резать их на мелкие части и за-
лить литром горячей воды, но не 
кипятком! После того, как вода 
в чайнике закипела, нужно по-
дождать пару минут и уже по-
том заливать. Позже тару следу-
ет поставить на солнышко, где 
настойка дойдёт до готовности 
(для этого отводится несколько 

часов). Ну а далее полить те рас-
тения, которые важно укоренить. 
Не лишним будет побрызгать из 
пульверизатора».

Как определить 
кислотность почвы?

Существует ряд культур, для 
успешного роста и плодоноше-
ния которых важно поддержи-
вать определённую кислотность 
почвы. К примеру, те же голуби-
ка, ежевика, рододендрон Ледебу-
ра (или маральник, который так 
восхитительно цветёт на Алтае) 
требовательны к определённому 
водородному показателю (pH). А 
как определить эту самую кис-
лотность? У Натальи Дюкаревой 
и на этот вопрос есть ответ: «Для 
данных целей понадобится во-
семь листочков чёрной смороди-
ны. Листья нужно будет разорвать, 
размять и залить стаканом кипят-
ка. Дать настояться минут двад-
цать. Дальше алгоритм следую-
щий: нужно взять немного земли 
с тех площадок, где важно опре-
делить кислотность почвы, и рас-
пределить по разным ёмкостям. 
Потом залить по половине ста-
кана приготовленного раствора в 
каждую тару с грунтом. Если вода 
становится красного цвета – зна-
чит, почва кислая. Если вода при-

обретает голубой оттенок – почва 
щелочная, а если так и остаётся 
прозрачной – нейтральная». Ис-
ходя из этих показателей выстра-
ивается и последующая работа. 
«Для того чтобы раскислить по-
чву, нужно внести в неё древесную 
золу или доломитовую муку. А для 
того, чтобы подкислить, – посы-
пать хвойными иголочками или 
полить лимонной кислотой (про-
цедуру осуществлять один раз в 
две недели)», – рассказала эксперт.

Есть и простой рецепт приго-
товления средства против сорня-
ков. И о нём педагог рассказала: 
«На один стакан тёплой воды бе-
рём две столовые ложки камен-
ной соли (не йодированной). По-
том добавляем пять столовых 
ложек девятипроцентного уксу-
са. Тщательно размешиваем. По-
лучившимся раствором сорняки 
либо поливаем, либо опрыскива-
ем. Но если сорняк растёт рядом с 
плодовым растением, то действо-
вать нужно осторожно. «Здесь по-
надобится кисточка. Ей аккуратно 
нужно смазать листья того расте-
ния, которое хотим убить. Посте-
пенно вещество уходит в корень, 
и сорняк погибает». Как отметила 
Наталья Владимировна, этот спо-
соб не вредит земле.

Алена Смирнова.

// личный опыт

Цветы могут выполнять не только декоративную функ-
цию в саду-огороде, но и превратиться в надёжных за-
щитников урожая. Какому благоухающему великоле-
пию стоит отдать предпочтение, рассказала кемеровчанка  

Наталья Дюкарева.

Выращивание огурцов в Кузбассе – 
самое простое занятие в огородни-
честве. Однако именно это простое 
занятие вызывает больше всего во-

просов. Так или иначе всё сводится к тому, 
что огурцы наращивают вегетативную мас-
су, но не плодоносят, часто ещё и лист у них 
вянет. Как форсировать налив плодов и 
продлить плодоношение до осени?

Основная проблема кузбасского огур-
ца – он растёт в Сибири, а не на родине: в 
Индокитае. Соответственно, корни его на-
ходятся в плотной, подчас тяжёлой почве, 
где активно развиваются патогенные ми-
кроорганизмы, тот же фузариум, который 
и вызывает корневую гниль огурца, в ре-
зультате листья вянут, хотя растение поли-
тое. Садоводы выращивают современные 
гибриды огурца, например «Астон» или 
«Ланкастер», которые генетически устой-
чивы к корневым гнилям. Они способны 
противостоять проникновению микробов 
в растение, изолируя их в зоне корней. В 
результате растение не вянет, однако усво-
ение элементов питания ухудшается из-за 
повреждения корневых волосков. Вот и по-
лучается, что визуально растение красивое, 
а завязь не развивается.

Решение проблемы очевидно – дать 
обильную подкормку комплексным удо-

брением с большим содержанием калия, 
например, «Кристаллоном» для огур-
ца либо сделать самостоятельно состав:  
1 ч. л. монофосфата калия и 0,5 ч. л. моче-
вины на ведро воды. Однако это – симпто-
матическое лечение, которое даст эффект 
быстрый, но непролонгированный, так как 
источник инфекции мы не уничтожили, а 
значит, огурец продолжит терять деятель-
ную корневую систему, что приведёт к пре-
ждевременному старению и гибели. Поэто-
му нужно вылечить корни! 

Для лечения корней существует не-
сколько вариантов:

1. Использование препаратов микоризы 
с самого начала роста. Как только высади-
ли рассаду или взошли семена, поливаем в 
лунку препаратами микоризы, например 
«Био Микориза» или «Микорайз». Полез-
ные микроорганизмы внедряются в ри-
зосферу растения и защищают их от атак! 
Кроме того, эти микроорганизмы структу-
рируют, питают растение, разлагая органи-
ку до минералов, которыми растение и пи-
тается. Получается некий симбиоз!

2. Использование микробных пре-
паратов или метаболитов полезных ми-
кроорганизмов. Самые распространен-
ные препараты для этого – «Фитолавин» 
и «Споробактерин», которым поливаем 

корни и опрыскиваем растение. Послед-
ним рекомендуется поливать растение раз 
в 2–3 недели весь период вегетации.

Корни вылечили. Стимулируем рост 
вторичной корневой системы, а для этого 
нужно либо уложить плети огурца на грунт 
и присыпать их, либо стимулировать чем-
то их рост. Второй вариант оказался реаль-
но доступным и действенным благодаря 
появлению на российском рынке препара-
та «Живая вода». Им опрыскивают раз в 
2–3 недели, что вызывает бурный рост кор-
невой системы, а значит, растение лучше 
питается и плодоносит.

А вот после этих манипуляций и дела-
ем подкормку. Тогда огурцы реально будут 
жить и плодоносить до осени!

На практике это выглядит так: сегодня 
полили «Споробактерином» и опрыснули 
«Живой водой», через 3–4 дня подкорми-

ли удобрением, затем ещё через 7–10 дней 
повторно подкормили, а потом по кругу по-
вторяем мероприятия, пока огурцы не на-
доедят!

По паутинному клещу – универсальный 
рецепт для всех культур. На 10 л воды бе-
рём 24 мл препарата «БиоКилл» и 50 мл 
препарата «Фитоверм». Опрыскиваем рас-
тения вечером при температуре не ниже 
+20, лучше после захода солнца, чтобы пре-
парат дольше не испарялся. Обязательно 
попадаем на обратную сторону листа. Для 
обработки используйте опрыскиватели с 
системой ультрадисперсного распыления.

И самое важное – все препараты, опи-
санные в статье, – биологические. Их при-
менение возможно даже по плодам, так как 
срок ожидания у них всего два дня!

Владислав Кундасёв,  
агроном.






